


Отправлен гуманитарный груз
Из Воронежа в Крымск отправилась очередная колонна с 

гуманитарным грузом. В её составе шесть грузовиков, которые 
доставят пострадавшим 100 тонн груза. На этот раз в перечне 
гуманитарной помощи – пиломатериалы, газосиликатные 
блоки и сухие строительные смеси. Колонна была сформиро-
вана департаментом архитектуры и строительной политики 
Воронежской области при участии ряда предприятий.

За нравственный подвиг
Завершился областной этап Всероссийского конкурса в об-

ласти педагогики, воспитания и работы с детьми и молодежью 
на соискание премии «За нравственный подвиг учителя». В нём 
приняли участие 38 преподавателей  из одиннадцати  районов 
Воронежской области. На рассмотрение конкурсной комиссии 
было представлено 27 творческих работ. В числе победителей – 
преподаватель истории и обществознания средней школы №2 
города Острогожска Геннадий Мельниченко, учитель началь-
ных классов Русскогвоздёвской средней школы  Рамонского 
района Любовь Трунтаева, учитель истории и обществознания 
Верхнемамонского лицея Дмитрий Шеншин.

В мэрии выявлены нарушения
Так, главой города Воронежа заключены договоры с подчи-

нёнными руководителями бюджетных учреждений, занимаю-
щихся  дорожным хозяйством, капитальным строительством 
и других важных направлений, но в договорах не предусмо-
трены условия оценки эффективности и результативности 
их деятельности. Правила внутреннего трудового распорядка 
горадминистрации не содержат указаний на необходимость 
требовать справки о судимости при заключении трудовых 
договоров с руководителями педагогических учреждений. По 
результатам внесённого прокурором города представления 
виновные должностные лица привлечены к дисциплинарной 
ответственности, сообщает пресс-служба прокуратуры.

Путешествующие книги
В среду в Воронеж приедет передвижной книжный магазин 

«Бампер».  Автобус припаркуется у библиотеки имени Андрея 
Платонова. Магазин на колёсах представит около тысячи наи-
менований книг российских издательств. Здесь есть как миро-
вые бестселлеры, так и классики отечественной литературы. 
Кроме того, в автобусе имеется игровой уголок для детей. По 
словам авторов проекта, их замысел в том, чтобы  привозить 
те книги, которые сложно найти в других магазинах.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, се-
годня днем по области переменная облачность, без 
осадков; ветер северный, умеренный; температура 
+24…+29.

25 июля по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер северо-восточный; температура ночью 
+14…+19, днём +25…+30.

26 июля по области – переменная облачность, без 
осадков, утром местами туман; ветер восточный, 
ночью – слабый, днём – умеренный; температура 
ночью +15…+20, днём +27…+32.
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Вчера 1855 ∆1180 За текущий месяц 39658
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Строится 
«Божье провидение» 

Светлана ВиКтороВа

Напомним, что уникаль-
ный 58-пушечный парусник 
был построен русскими ма-
стерами в Воронеже в 1700 
году. Чертежи корабля раз-
рабатывал сам Петр Первый, 
а руководили строительством 
Федосей Скляев и Лукьян 
Верещагин. 

Корпус нового судна состо-
ит из двух частей: металличе-
ской подводной и деревянной 
надводной. Такая конструк-
ция увеличивает прочность, 
надёжность и срок служ-
бы корабля. По сообщению 
пресс-службы ЗАО «Варяг», в 
металлической части корпуса 
будут установлены двигатель, 
дизель-генераторы, а также 
все необходимые системы и 
устройства. Задачей петроза-
водских кораблестроителей 

является воссоздание исто-
рически верной деревянной 
части корпуса, а также из-
готовление рангоута и таке-
лажа. В качестве первоисточ-
ников используются акварель 
Питера Бергмана, гравюра 
Шхонебека, а также труды 
отечественных и зарубежных 
историков флота.

Сейчас завершается сборка 
деревянной части корпуса ли-
нейного корабля «Гото Преде-
стинация». Идёт подготовка 
к установке диагональной 
обшивки второго яруса и 
настилов палуб бака и квар-
тердека. После завершения 
строительства корабль будет 
перевозён в Воронеж в разо-
бранном виде, где его закре-
пят на металлический корпус, 
который сейчас строится на 
Павловском судостроитель-
ном заводе. 

На петрозаводской судоверфи – ЗаО «Варяг» и Пав-
ловском судостроительно-судоремонтном заводе 
продолжается возведение копии первого линейного 
корабля русского флота «Гото Предестинация», назва-
ние которого переводится как «Божье провидение». 

Хлеб и память
дата |  23 июля 1942 года в бою на воронежской земле погиб командир 5-й танковой армии  генерал-майор Александр Лизюков.  

Спустя семь десятилетий «Командарм Лизюков» на тех же полях ведёт битву за хлеб

алексей СолоВЬЁВ
Фото михаила ВяЗоВоГо

Но в Воронеже он не знал, с 
чего начать своё выступление. 
И признался:

- Я, честное слово, рас-
терялся. Мы с сыном хотели 
тихо, как говорится, наедине, 
без всяких громких слов по-
быть на могиле нашего дяди и 
дедушки в день, когда он погиб 
70 лет назад, передать ему по-
клон с нашей родины. А здесь 
сегодня собралось столько 
воронежцев, что я могу сказать 
только одно: «Спасибо, что так 
бережно храните память».

Людей у памятника Славы 

в Воронеже вчера собралось 
действительно немало.

- Самое важное, что пришли 
они не по указанию сверху, а 
по приказу души, по велению 
своих сердец, – счел важным 
подчеркнуть  руководитель 
Управления культуры адми-
нистрации Воронежа Иван 
Чухнов.

По велению сердца пришёл 
сюда полковник в отставке 
Николай Борисов. Фрон-
товик, танкист, он на своем 
жизненном опыте знает, что 
такое война и что такое тан-
ковый бой. А в послевоенные 
годы Николай Николаевич 
служил в знаменитой Кан-

темировской дивизии, при-
чём служил вместе с сыном 
генерала Лизюкова Юрием 
Лизюковым: «Мы все знали: 
Юрий унаследовал лучшие 
отцовские черты. Такие, как 
твердость, решительность, 
готовность первым прийти на 
помощь попавшему в беду».

Лучшие отцовские черты… 
Как рассказал на митинге 
историк и писатель Виктор 
Абрамов, генерал Лизюков 
погиб, когда в сложных усло-
виях боя спешил на выручку 
попавшему в окружение тан-
ковому батальону. «Сам по-
гибай – товарища выручай», 
- этой суворовской заповеди 
в Великую Отечественную 
войну следовали многие пол-
ководцы. Кстати, брат Алек-
сандра Лизюкова, Пётр, погиб 
в Прибалтике, тоже спасая 
своих товарищей. Посмертно 
ему было присвоено звание 
Героя Советского Союза. На 

поле брани сложил голову и 
Евгений Лизюков – один из 
прославленных белорусских 
партизан. Одна из улиц Гоме-
ля так и называется – «Бра-
тьев Лизюковых».

С этим названием в чём-
то перекликается и одна из 
самых красивых воронежских 
улиц – Генерала Лизюкова. 
Гости из Белоруссии – Ни-
колай и Иван Афанасьевы 
– проехали по ней, побывали 
в средней школе № 94, но-
сящей имя генерала Алек-
сандра Ильича Лизюкова. А 
в полдень оказались в селе 
Лебяжье Рамонского района 
– там, рядом с церковью, на 
месте, где много лет поко-
ился павший в бою генерал 
Лизюков, вчера был освящён 
поклонный Крест.

И понятно, что гости из 
Гомеля просто не могли не 
оказаться ещё на одном рамон-
ском поле – в ООО «Агротех-

Гарант Березовский». Там уже 
четвёртый год в горячую пору 
жатвы на широкие хлебные 
нивы выходит «Командарм 
Лизюков». Напомним: в 2009 
году гомельские машиностро-
ители презентовали именной 
зерноуборочный комбайн 
«Палессе» с именем коман-
дарма на борту воронежским 
хлеборобам. За его штурвалом 
сегодня – один из лучших 
механизаторов хозяйства Ни-
колай Булавин.

- За эти годы на комбайне 
намолотили более шести ты-
сяч тонн хлеба, - говорит ди-
ректор ООО «Агротех-Гарант 
Березовский» Юрий Болгов. – 
Это почти два  эшелона хлеба. 
Отличная машина!

- Сегодня на полях области 
уже трудится более сотни 
собратьев этого комбайна, 
- добавляет руководитель 
«Воронежкомплекта» Алек-
сандр Ермашов. – Сделанные 

в Гомеле, на родине командар-
ма Лизюкова, они надежды, 
неприхотливы, сильны и вы-
носливы. Как фронтовики. 
И мы рады, что такое наше 
содружество укрепляет связь 
российского и белорусского 
народов.

- Мы пристально следим 
за переменами, которые в по-
следние годы происходят в Во-
ронежской области, - расска-
зал «Коммуне» заведующий 
кафедрой русской и мировой 
литературы Гомельского го-
сударственного университета 
Иван Афанасьев. – И мы рады, 
что Белоруссия принимает 
в этих процессах активное 
участие. И нам очень хотелось, 
чтобы идея воронежцев и 
жителей нашего Гомеля под-
нять наши связи на уровень 
отношений между городами-
побратимами быстрее во-
плотилась в жизнь. Пока мы 
едины, мы непобедимы.

Сколько раз Николаю афанасьеву доводилось бывать 
на публике – не счесть. Шутка ли, но целых пятнадцать 
лет он был директором знаменитого «Гомсельмаша». 
Доктор технических наук, кавалер ордена ленина, 
двух орденов Трудового красного Знамени, многих 
других наград.

Николай и Иван Афанасьевы из Гомеля  
и историк Виктор Абрамов у могилы командарма. «Командарм А.И.Лизюков» – на хлебном поле.

Энергетика | На Нововоронежскую 
аЭС-2 завершена поставка составных 
элементов крана эстакады для энер-
гоблока №1. изготовлен он на ОаО 
«Балткран» в калининграде и достав-
лен на площадку сооружения НВ аЭС-2 
по железной дороге в 12 вагонах. Вес 
оборудования в собранном состоянии 
составляет около 400 тонн. 

Валерий СеВерный

Кран предназначен для перегрузки сверх-
тяжелого оборудования, а также для транспор-
тировки свежего и отработанного топлива. 

Кроме того, на Нововоронежской АЭС-2 

завершаются работы по подготовке к монтажу 
корпуса реактора энергоблока №1, заплани-
рованного на ближайшее время. В частности, 
идёт подготовка крана DEMAG, с помощью 
которого корпус реактора будет поднят на 
транспортный портал. В данный момент 
осуществляется переконфигурация стрелы 
крана для увеличения его грузоподъемности 
до 800 тонн. 

Монтаж корпуса реактора (вес – более 
330 тонн) будет происходить в два этапа. В 
ходе первого этапа корпус, который сейчас 
находится возле здания реактора, через транс-
портный портал переместят в гермозону – в 
шахту ревизии внутрикорпусных устройств. В 
ходе второго этапа корпус будет установлен в 
шахте реактора на отметке +11.10 метров.

Стремительно близятся 
к завершению работы 
по строительству нового 
корпуса Новохопёрской 
центральной районной 
больницы. Проводится 
комплектование мебе-
лью кабинетов и палат, 
монтаж и настройка меди-
цинского оборудования. 

дмитрий дениСенКо

А вокруг здания развер-
нулись работы по благо-
устройству. В администрации 
Новохопёрского района нас 
заверили, что к запланиро-

ванной дате открытия - 8 ав-
густа, больничный комплекс 
будет готов принять первых 
пациентов. В главном корпусе 
разместятся операционный 
блок и стационар на 136 коек, 
хирургическое, реанимацион-
ное, акушерское, гинекологи-
ческое и другие отделения. Две 
операционные рассчитаны на 
полостные и эндоскопические 
операции, плановые и экс-
тренные. Для всех отделений 
приобретено новое оборудо-
вание.

Напомним, что здание рай-
больницы в Новохопёрске 
было одним из самых боль-
ших долгостроев. Решение о 

возведении нового корпуса 
медицинского учреждения 
приняли ещё двадцать лет на-
зад, но финансирование то и 
дело прерывалось, и стройка 
останавливалась. Активное 
строительство началось лишь 
в 2008 году. Тогда глава регио-
на пообещал новохопёрцам по-
мочь его завершить и держал 
этот вопрос на постоянном 
контроле. А в мае 2012 года 
губернатор Алексей Гордеев 
лично проинспектировал ход 
работ. Открытие больницы 
станет большим и долгождан-
ным событием для жителей 
Новохопёрска и прилегающих 
районов. 

Не за горами –  
новоселье
Здоровье | В августе новохопёрские медики примут  
пациентов в новом здании районной больницы 

Новый корпус Новохопёрской районной больницы.
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реклама – только в магазинах
В России вводятся новые ограничения на рекламу спирт-

ного крепостью пять и более процентов. Со вчерашнего дня 
реклама подобных напитков разрешена только в стационар-
ных торговых объектах, занимающихся розничной продажей 
спиртного. При этом участвовать в проведении промо-акций и 
дегустаций разрешено только совершеннолетним людям, сооб-
щает РИА «Новости». Кстати, в соответствии с действующим 
законодательством, реклама крепкого алкоголя уже запрещена 
на первой и последней страницах СМИ, обложках журналов, 
телевидении, радио, на рекламных конструкциях и всех видах 
транспорта. А с 1 января 2013 года реклама алкогольной про-
дукции будет полностью запрещена как в Интернете, так и в 
периодических изданиях.

Новый пакет санкций для Сирии
Евросоюз согласовал 17-й пакет санкций против Сирии, 

сообщает ИТАР-ТАСС. Документ предусматривает процедуру 
досмотра судов и самолетов, направляющихся в Сирию. По 
мнению участников Союза, это должно предотвратить по-
ставки оружия режиму Башара Асада. Кроме того, в «черный 
список» будут включены ещё 26 человек и три организации и 
ведомства, включая министерства обороны и внутренних дел. 
Всего же в него внесено уже 129 представителей руководства 
страны, в том числе президент Башар Асад, члены его семьи, 
а также ряд представителей судебной системы и бизнесме-
нов. Всем им запрещён въезд в Европу, их банковские счета 
подлежат замораживанию. Кроме того, Совет ЕС рассмотрит 
перспективы создания в Сирии временного правительства.
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В лидерах – семейный экипаж
В колхозе имени В.В.Докучаева прошедшие 

дожди несколько приостановили темпы стра-
ды, пишет таловская районная газета «Заря». 
Но после непродолжительного «перекура» 
комбайны вновь вышли в поле. Заканчивается 
в хозяйстве обмолот пшеницы. Урожайность 
– более 26 центнеров зерна с гектара. Одним 
из лидеров уборки является Игорь Солдатов. 
Он работает вместе с сыном Юрием. Из бун-
кера своего комбайна они уже выдали 8870 
центнеров зерна. Семейный экипаж трудится 
чётко и слаженно.

Кстати, Юрий Солдатов закончил девять 
классов Орловской школы, пойдет 1 сентября 
в десятый. А пока ушли на задний план уроки, 
компьютер. Забота у него, как и у земляков, 
одна – убрать хлеб.

Последний из могикан
Сороковую страду встретил знатный меха-

низатор из Аношкино Анатолий Смородинов, 
отмечает районная газета «Лискинские из-
вестия». На нескольких тракторах и на пяти 
комбайнах пришлось ему работать за эти годы. 
«Честное слово, жаль, что ушли в прошлое 
флаги трудовой славы, звёзды на комбайнах 
и прочие атрибуты трудового соперничества, 
- считает знатный хлебороб. – Слишком всё 
стало прагматично». Сам же Анатолий Нико-

лаевич не раз становился лидером на хлебном 
поле. Да и в нынешнюю уборку он, как всегда, 
в лидерах. Из 344 гектаров озимой пшеницы 
убрана уже большая половина, причём её 
урожайность за 30 центнеров зерна с гектара. 
Горох тоже уже убран наполовину, а берут 
здесь его по 16 центнеров с гектара.

Зерно идёт на элеватор
В Семилукском районе чётко действует 

конвейер «поле – элеватор», сообщает газета 
«Семилукская жизнь». На ОАО «Латнен-
ский элеватор» пшеница поступает сухая, 
третьего-четвертого классов. Урожай везут 
сельхозпредприятия и фермеры не только Се-
милукского, но и Хохольского, Репьевского, 
Рамонского, Острогожского районов. В числе 
лучших водителей газета называет фамилию 
Виктора Мещерякова из КФХ «Альфа».

 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приемная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 17 час.  
в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны «Медико-сервис»

и «Стоматологии»)  
по адресу: ул.Лизюкова, 36.
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По долгу и должности

Предшественник Каба-
сина, первый секретарь Во-
ронежского обкома КПСС 
Вадим Игнатов, хотя и имел 
базовое сельскохозяйствен-
ное образование, не сумел со 
своей командой мобилизовать 
имеющиеся потенциальные 
ресурсы на подъём сельского 
хозяйства. Бесконечные ма-
нипуляции с расширением 
посевных площадей гороха, 
сахарной свёклы, кукурузы, 
без научного на то обоснова-
ния и мнения учёных, волюн-
таристская борьба с наёмными 
строительными бригадами на 
селе сковывали инициативу 
руководителей сельских райо-
нов, руководителей колхозов и 
совхозов. Всё это и ещё многое 
другое привело к тому, что Во-
ронежская область провалила 
подряд две пятилетки по вы-
полнению планов по зерну, 
сахарной свёкле, подсолнеч-
нику, не выполнила планы по 
всем видам животноводческой 
продукции. Из села начался 
большой отток трудоспособ-
ного населения, что привело 
к дефициту механизаторов, 
животноводов, строителей. 
И при этом Воронеж крайне 
плохо снабжался продуктами 
питания.

Геннадий Кабасин окончил 
в 1980 году Воронежский 
зооветеринарный институт, а 
затем и аспирантуру ВСХИ. 
Защитил кандидатскую дис-
сертацию. В Воронежской об-
ласти Геннадий Кабасин про-
работал в должности первого 
секретаря обкома КПСС  всего 
четыре года. Но за это время 
сумел немало сделать, особен-
но для села.

А начал с того, что высоко 
поднял планку 
требовательности 
и ответственно-
сти к членам бюро 
обкома КПСС, 
ответственным 
работникам ап-
парата, первым 
секретарям рай-
комов, председа-
телям рай-исполкомов. Ори-
ентировал всех на конечный 
результат работы как главный 
критерий оценки труда любого 
руководителя.

Некоторых засидевшихся 
на тёплых местах подвинул 
и заменил. Убрал любителей 
доказать свою преданность 
бездельем, подхалимством, 
демагогией, лицемерием. Он 
был очень требователен, но эта 
требовательность сочеталась 
с бережливым отношением к 

кадрам, особенно к главной 
опоре - первым секретарям 
райкомов. За всё время работы 
Геннадий Сергеевич только 
двоих руководителей районов 
освободил от занимаемых 
должностей.

Проблемы села он знал 
хорошо и глубоко вникал в 
них, не только по сводкам и 
статистическим отчетам, но 
из личного общения с людьми, 
изучения дел на местах. Генна-
дий Сергеевич был человеком 
исключительной работоспо-
собности, не щадил себя, своё 
здоровье, работал порой без 
выходных. Часто бывал и на 
промышленных предприяти-
ях. Много ездил по области, 
бывая в самых отдалённых 
хуторах, встречался с людьми. 
Такое общение давало ему 
полную информацию о поло-
жении дел. 

В сжатые сроки, изучив 
обстановку, выявив причины 
отставания, Кабасин пришёл 
к выводу и глубокому убеж-
дению: нужны радикальные, 
кардинальные меры, которые 
могли бы привести к успеху. 
Такой план действий у него 
созрел, и он его осуществил.

Работая в аппарате ЦК 
КПСС, Геннадий Сергеевич 
видел и знал, в каких республи-
ках страны проблемы села ре-
шаются более успешно. Летом 
1987 года он посадил в самолёт 
всех первых секретарей райко-
мов, руководителей ведущих 
промышленных предприятий, 
учёных-аграриев и повёз их в 
Белоруссию изучать передо-
вой опыт. В той поездке был и 
я. Мы посетили ряд областей. 
Товарищи из Белоруссии по-
казали всё лучшее, что было 
достигнуто у них в сельском 
хозяйстве к тому времени. 

Возвратившись, под впечат-
лением от увиденного провели 

внеочередной пленум обкома 
КПСС с повесткой «Об уско-
ренном наращивании и пере-
работке сельскохозяйственной 
продукции в Воронежской об-
ласти». Решение пленума вы-
лилось в большую комплекс-
ную программу действий. Этот 
пленум стал отправной точкой 
ускорения развития села с ко-
нечной целью значительного 
улучшения снабжения про-
дуктами жителей города. За 
полтора года в районах были 

построены летние откормоч-
ные площадки для крупного 
рогатого скота, свиней, овец. 
Это позволило увеличить чис-
ло постановочных мест, улуч-
шить качество откорма, а самое 
главное – весомо нарастить 
объемы производства мяса. 
В два раза были расширены 
мощности Поворинской пти-
цефабрики по производству 
утиного мяса, организованы 
гусиные фермы, которые стали 
поставлять областному центру 
прекрасную продукцию. Во 
всех районах начали возводить 
непосредственно в хозяйствах 
цехи по производству высоко-
качественных сыров, колбас, 
хлебобулочных изделий. Это 
оказалось выгодно хозяйствам, 

повышалась их рента-
бельность, а на полки 
магазинов горожан 
поступала первосорт-
ная продукция. 

В это же время 
провели реконструк-
цию с увеличением 
мощностей перера-
ботки Лискинского, 

Хохольского, Ольховатского, 
Калачеевского, Эртильского 
сахарных заводов. В Бобров-
ском районе в селе Хреновое 
быстрыми темпами началось 
строительство нового сахар-
ного завода. Весомую помощь 
оказали аграрной науке в Та-
ловском и Рамонском научно-
исследовательских институ-
тах. В Хохольском районе на 
Орловской опытной станции 
кукурузы построили завод по 
производству семян кукурузы 

воронежской селекции. Ну а 
главный приоритет отдавался 
строительству жилья на селе. 
Для решения этой проблемы 
были привлечены промыш-
ленные предприятия, которые 
оказали неоценимую помощь 
селянам. Построенные дома в 
то время и сегодня являются 
основным жилищным фондом 
на селе. 

В этот период, как никогда, 
и проявился организаторский 
талант Геннадия Кабасина. 
Ему удалось сплотить команду 
профессионалов, мобилизо-
вать весь управленческий 
аппарат работать интенсивно 
и с отдачей. 

Всё это вскоре разительно 
сказалось на результатах. В 
годы двенадцатой пятилетки 
урожайность в зерновых, тех-
нических и кормовых куль-
турах возросла в два раза по 
сравнению с годами десятой 
и одиннадцатой пятилеток. 
Продуктивность ферм по про-
изводству мяса, молока, яиц 
выросла в 1,5 раза.

Были выполнены все пла-
ны продаж сельхозпродук-
ции и погашены все задол-
женности за XI пятилетку 
по зерну, сахарной свёкле, в 
животноводстве по молоку, 
мясу, производству яиц. Это 
действительно был прорыв. 
Воронежская область превра-
тилась в полигон передового 
опыта по многим направлени-
ям сельского хозяйственного 
производства. ЦК КПСС, Со-
вет Министров России про-
вели несколько всесоюзных и 

всероссийских семинаров по 
вопросам совершенствования 
форм управления и развития 
сельскохозяйственной от-
расли. К нам стали приезжать 
из многих регионов страны, 
чтобы перенимать опыт.

В этот период в Воронеж-
ской области трижды побыва-
ли руководители страны и ре-
спублики. Все они оказывали 
помощь Геннадию Кабасину 
в решении тех или иных про-
блем. Геннадий Сергеевич был 
большим патриотом Воронеж-
ской области. Я оказался сви-
детелем того, как он настой-
чиво, со знанием дела ставил 
вопрос перед руководством 
страны, республики о необхо-
димости выхода специального 
постановления ЦК КПСС 
Совета Министров СССР и 
республики о дополнительных 
мерах по развитию Воронеж-
ской области. И такое по-
становление вскоре вышло. В 
нём были определены большие 
объёмы финансовых и матери-
альных вливаний в экономику 
региона, оснащение научных 
учреждений передовым миро-
вым уровнем оборудования и 
многое другое.

На основе постановления у 
руководства области родилось 
много задумок, направленных 
на развитие экономики, повы-
шение производительности 
труда, жизненного уровня 
земляков. Но сбыться этому 
было не суждено. Начался фи-
нал перестройки,«лихие 90-е» 
годы. Появились силы в цен-
тре, которым не нравились и не 
нужны были успехи Воронеж-
ской области и страны в целом. 
Олицетворением их стал сам 
Михаил Горбачёв и его сорат-
ник Александр Яковлев. Перед 
демократической группой они 
выдвинули лозунг, как вести 
себя с руководителями партии: 
«Вы их давите снизу, а мы их 
будем давить сверху». И нача-
ли прессовать, шельмовать. В  
нашу область стали засылать-
ся целые бригады во главе с 
телеведущим В.Тихомировым. 
В университете создали ре-
гиональную демократическую 
группу, которая главной своей 
задачей ставила убрать Генна-
дия Кабасина. С помощью на-
бирающих тогда силу грязных 
технологий им это удалось сде-
лать. После этого, проработав 
немного председателем Совета 
области, он был отозван на 
работу в ЦК КПСС. 

Покидал Воронежскую об-
ласть Геннадий Сергеевич с 
большой горечью и досадой, 
но не с обидой на людей. Как 
он потом мне говорил, «в Во-
ронеже я оставил частицу 
своего сердца». Вот такой он 
- прекрасный человек, умелый 
организатор и талантливый 
руководитель.

Сегодня у Геннадия Кабаси-
на – юбилей, ему исполняется 
75 лет. 

Здоровья вам, дорогой Ген-
надий Сергеевич, бодрости 
духа и благополучия!

Иван ИВлеВ, 
председатель Воронежского 
облисполкома (1988-1990 гг.)

Первым секретарём Воронежского обкома КПСС 
Геннадия Кабасина избрали в январе 1987 года. 
Обстановка в нашем крае в то время была довольно 
сложная. Располагая мощным научным и техническим 
потенциалом, Воронежская область стала сильно 
отставать по всем направлениям от соседних регио-
нов. Но особенно тяжёлое положение сложилось в 
сельском хозяйстве.

Таким запомнили Геннадия Кабасина воронежцы.
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У карты области
Верхнемамонский район

Год «Малого Сатурна»
Для жителей Дерезовки нынешний год особенный. Он свя-

зан с 70-летием освобождения села от немецко-фашистских 
оккупантов в ходе Среднедонской  наступательной операции 
Красной Армии «Малый Сатурн». Здесь свято чтут память 
героев тех кровопролитных боев и посвящают этому много 
мероприятий. Одно из самых значимых — перезахоронение в 
братскую могилу останков 225 советских солдат и офицеров, 
погибших в декабрьские дни 1942 года. Состоялась и встре-
ча дорогого гостя — бывшего разведчика Б.Н. Зажицкого, 
участника боевых действий. В четвертый раз на территории 
поселения прошел сбор молодежного лагеря «Честь имею!», 
где курсанты подробно узнали о подвиге Героя Советского 
Союза В.Н. Прокатова и его однополчан.

70-летию «Малого Сатурна» посвящается и развернутая в 
средней школе  экспозиция материалов об участниках осво-
бождения села.

Конкурс выявил мастеров
В районном конкурсе мастеров машинного доения, прохо-

дящем ежегодно,  на этот раз первое место завоевала Наталья 
Денейко из колхоза «Победа», второе и третье Вера Рясина 
(ООО «Рассвет») и Марина Бунеева («Надежда»). Лучшей из 
молодых мастеров признана Дина Щербакова (колхоз «Луч»). 
Победители и призеры конкурса по номинациям награждены 
почетными грамотами и денежными премиями.

На первом плане – Наталья Денейко.

Лес будет расти
Лето 2010 года надолго останется в  памяти верхнемамонцев. 

Тогда выгорело 3500 гектаров рукотворного леса, надежно за-
крепившего пески по донскому левобережью. Пожар в один 
миг перечеркнул труд нескольких поколений преобразователей 
природы.

Второй год на участках, где уже проведена расчистка или са-
нитарная рубка, ведется закладка новых насаждений. Нынеш-
ней весной сосна и акация посажены на площади 373 гектара, а 
по осени эта работа будет продолжена еще на 110 гектарах.

План расчистки горельника рассчитан на три года и на пять 
— для восстановления леса.

«Артез» от «Меркурия»
В селе Гороховка ООО «Меркурий» завершен первый этап 

строительства предприятия по добыче и розливу питьевой 
воды из артезианской скважины.

Сертификация показала, что она достойна высокой оценки. 
Освоено более 6 млн. рублей инвестиций. Зарегистрирована 
гороховская продукция под торговой маркой «Артез». Про-
ектная мощность скважины — 22,8 тыс. литров в сутки. Так 
что в дальнейшем предусмотрены возведение еще одного цеха 
и расширение производства.

Ясно светит «Солнышко»
«Солнышко» - так ласково называется детский оздоро-

вительный лагерь с дневным пребыванием, работающий на 
базе Лозовской средней школы. Зазывать туда ребят не при-
ходится. Педагоги-воспитатели сделали все, чтобы обеспечить 
их полноценный отдых, а от добра, как известно, не бегут.

На многофункциональной спортивной площадке здесь про-
водятся соревнования, работают тренажерный и фитнес-залы, 
оборудована игровая комната. Дети с удовольствием ходят 
на экскурсии по достопримечательным местам родного села, 
охотно участвуют во всех проводимых акциях.

«За любовь и верность»
Так называется медаль, которой удостаиваются супружеские 

пары, глубоко чтившие семейные каноны православия и про-
жившие вместе полвека в мире и согласии. В нынешнем году 
ее удостоились Митрофан Иванович и Светлана Павловна 
Сергеевы из Дерезовки.

Глава семейства 40 лет отработал механизатором. За выра-
щивание высоких урожаев сахарной свеклы награждался зна-
ками победителя социалистического соревнования и ударника 
пятилеток. Хозяйка — культработник, заведовала сельской 
библиотекой. Сергеевы воспитали двух детей, которые уна-
следовали достойный пример семейных отношений.

Митрофан Иванович и Светлана Павловна Сергеевы.

Что нам стоит дом построить
Для того чтобы на окраине улицы Прогресс Верхнего Мамо-

на появился симпатичный домик площадью в 42 квадратных 
метра с кладовкой, санузлом, просторной кухней и светлым 
залом, потребовалось буквально два дня.

Такие дома возводятся предприятием ООО «Хольц Бау Кон-
цепт». Технология проста: собирается каркас из готовых деталей, 
ставятся панели (древесная щепа, пропитанная жидким стеклом 
или цементом). Вот и всё. Дальше - отделка.Вполне приемлема 
и цена такого жилья — в пределах одного миллиона рублей.

В помощниках — юные инспектора
У инспектора по пропаганде безопасности дорожного дви-

жения Верхнемамонского отделения ГИБДД Елены Уколовой 
появились юные помощники. Это учащиеся Верхнемамонской 
средней школы: Диана Приназарова, Таня Абрамова, Вита-
лий Коновалов и Александр Струков, участники областного 
конкурса «Безопасное колесо». Ребята сами хорошо знают 
Правила дорожного движения и активно ведут их пропаганду 
среди сверстников.

Песни  «Придонья»
С дипломом лауреата Всероссийского фестиваля русской 

народной песни возвратилась из Александровки Таловского 
района вокальная группа ансамбля «Придонье». Исполнен-
ная творческим коллективом песня «В деревне четыре двора» 
была с восхищением принята всеми участниками праздника на 
родине выдающегося фольклориста Митрофана Ефимовича 
Пятницкого. Большая заслуга в этом и руководителя «При-
донья» Галины Бойко.

Сообщения подготовил Эмиль АБРОСИМОВ.

Портрет современного села
Статистика | Для проведения пробной сельскохозяйственной переписи в 2012 году Правительством России отобраны всего два района в стране: 
Семикаракорский – в Ростовской области и Лискинский – в Воронежской области

Когда государство, общество 
недостаточно четко  представ-
ляют состояние того или иного 
сектора экономики, неизбежны 
ошибочные управленческие 
решения. За последние двад-
цать лет российский аграрный 
сектор не раз оказывался в 
подобной ситуации. Получить 
подробную информацию о ны-
нешнем состоянии аграрного 
сектора позволяет только сель-
скохозяйственная перепись – 
статистическое мероприятие, 
которое необходимо не только 
самому сельскому хозяйству 
и органам власти, но и всему 
российскому обществу.

Основная задача переписи – 
получение достоверной инфор-
мации, необходимой для ре-
шения реальных проблем села 
и организации помощи ему в 
хранении, переработке, сбыте 
сельхозпродукции, в получе-
нии кредитов, в строительстве 
дорог, линий электропередач, 
газопроводов, в обеспечении 
связью, в привлечении трудо-
способного населения к работе 
в сельском хозяйстве.

Первая сельскохозяйствен-
ная перепись в России была 
проведена в 1920 году. Уче-

ту подлежали крестьянские 
общества, коммуны, артели и 
совхозы. Итоги публиковались 
по губерниям, в том числе и по 
Воронежской области, отдель-
ными выпусками.

С тех пор многое измени-
лось. На смену основным про-
изводителям – колхозам и 
совхозам – пришли крупные 
сельскохозяйственные пред-
приятия. Одновременно проис-
ходит расширение индивиду-
ального сектора (крестьянско-
фермерские и личные под-
собные хозяйства). Доля его 
в общем объеме производства 
продукции составляет при-
мерно половину.

Конечно же, статистический 
учет в аграрной сфере ведется 
постоянно. Однако текущая 
статистика не в состоянии 
охватить всех производителей 
сельхозпродукции. Кроме того, 
порой непонятно, кому принад-
лежит земля и как она исполь-
зуется. Давно назрела необхо-
димость переписать дачников, 
которых до сих пор никто ни 
разу не посчитал, задуматься и 
о проблемах развития садовых 
товариществ. 

Вот почему в 2005 году Пре-
зидентом Российской Феде-
рации Владимиром Путиным 
был подписан Закон о Всерос-
сийской сельскохозяйственной 
переписи №108-ФЗ, в котором 
изложены основные принципы 
организации этого крупномас-
штабного мероприятия.

По решению Правительства 
России Федеральная служба 
государственной статисти-
ки провела такую перепись 
в июле 2006 года. В ходе ее 
было обследовано 40 тысяч 
индивидуальных предпри-
нимателей, более 50 тысяч 
сельхозпредприятий, 68 тысяч 
садоводческих, животноводче-
ских, огороднических и дачных 
некоммерческих объединений 
граждан, 270 тысяч фермер-
ских и около 24 миллионов 
подсобных хозяйств.

В Воронежской области в 
ходе переписи 2006 года под-
лежали обследованию 207 
подсобных хозяйств, 372 ин-
дивидуальных предприни-
мателя, 448 малых сельхоз-
предприятий, 823 крупные и 
средние сельхозорганизации, 
782 садоводческих, огородни-
ческих, животноводческих и 
дачных объединения граждан, 
3792 крестьянско-фермерских 
хозяйства, 424 тысячи сель-
ских и 164 тысячи городских 
семей, занимающихся личным 
подсобным хозяйством, имею-
щих сельскохозяйственных 
животных.

Итоги переписи позволили 
получить бесценную инфор-
мацию по сельскому хозяйству, 
существенно дополнившую те-
кущую статистику. Это помог-
ло государству лучше исполь-
зовать имеющиеся ресурсы, 
грамотно проводить ценовую 
политику, целенаправленно 

поддерживать отечественного 
производителя, оказывать дей-
ственную социальную помощь 
сельским жителям.

В настоящее время идет 
подготовка к проведению оче-
редной сельскохозяйственной 
переписи. Ориентировочные 
срок ее проведения – лето 
2014 года. Однако каждому 
масштабному мероприятию 
должна предшествовать тща-
тельная подготовка. Одним из 
ее элементов является пробная 
сельскохозяйственная пере-
пись на отдельных территориях 
страны. 

В соответствии с распоря-
жением Правительства Рос-
сийской Федерации от 8 июня 
2011 года № 976-р пробная 
сельскохозяйственная пере-
пись (ПСХП-2012) будет про-
ведена с 30 июля по 23 августа 
нынешнего года. Для ее про-
ведения из 1829 районов по 
всей России были отобраны 
всего два: Семикаракорский – в 
Ростовской области и Лискин-
ский – в Воронежской области. 
Что означает, что государство 
высоко оценило уровень раз-
вития сельского хозяйства в 
Лискинском районе, сделав 
его своеобразным «полигоном» 
для отработки методики и ор-
ганизации будущей переписи 
с тем, чтобы распространить 
полученный опыт на всю Рос-
сию.

В Лискинском районе пере-
писью будут охвачены все сель-

хозпроизводители: 16 сельско-
хозяйственных организаций, 
17 крестьянских (фермерских) 
хозяйств и индивидуальных 
предпринимателей, 27 садовод-
ческих объединений граждан и 
около 23 тысяч личных подсоб-
ных и других индивидуальных 
хозяйств граждан.

Пробная сельскохозяйствен-
ная перепись осуществляется 
под руководством и контро-
лем Росстата, а отвечает за ее 
проведение Территориальный 
орган Федеральной службы 
государственной статистики по 
Воронежской области.

Современная перепись не 
имеет ничего общего с реа-
лизацией фискальных задач, 
перед ней ставятся только 
статистические цели. Это по-
ложение закреплено в Феде-
ральном законе о Всероссий-
ской сельскохозяйственной 
переписи, где отмечается, что 
сведения, полученные в ее 
ходе, используются лишь в 
целях формирования феде-
ральных информационных 
ресурсов об основных характе-
ристиках и структуре сельско-
го хозяйства и не могут быть 
использованы в иных целях. 
При этом особое внимание 
уделено вопросам конфиден-
циальности. Сама технология 
исследований строится ис-
ключительно на принципе 
анонимности, а все ответы, 
заносимые в анкеты, основаны 
на сведениях, которые люди 

сами сообщат переписчикам. 
Строго говоря, статистики 
будут работать только с обез-
личенными данными. Более 
того, за разглашение этих дан-
ных должностные лица будут 
нести установленную законом 
ответственность.

В ходе пробной переписи 
предполагается отработать 
методы сбора информации от 
различных категорий сельхоз-
производителей. По сельско-
хозяйственным организациям, 
крестьянским хозяйствам и 
индивидуальным предпри-
нимателям будет проведе-
но сплошное статистическое 
наблюдение с применением 
метода самозаполнения пере-
писных листов респонден-
тами; по садоводческим не-
коммерческим объединениям 
граждан – опрос респондентов 
с применением метода вы-
борочного статистического 
наблюдения. Среди граждан, 
имеющих земельные участки 
для ведения личного подсоб-
ного хозяйства и жилищно-
го строительства в сельских 
поселениях, пройдёт опрос 
респондентов с применением 
комбинированного метода 
статистического наблюдения 
(сочетание сплошного опроса 
и выборочного статнаблю-
дения), среди же граждан в 
городских поселениях – опрос 
респондентов с применением 
метода выборочного статисти-
ческого наблюдения.

Наталия КуршИНа,
заместитель руководителя 
Территориального органа 
Федеральной службы 
государственной статистики  
по Воронежской области

Светлана шаМаКИНа

Каждый второй респондент 
отметил, что он после трудового 
дня достаточно долго чувствует 
себя уставшим, разбитым и 
раздражительным. А сорока 
процентам уже неинтересно то, 
чем они занимаются на рабочем 
месте. Не покидает чувство 
профессиональной несостоя-
тельности, неуверенности в 
своём профессионализме 27 
процентов опрошенных. Более 
того, каждого пятого стресс и 
напряжение беспокоят не толь-
ко на эмоциональном уровне, 
но даже на физическом: 20 про-
центов респондентов жалуются 
на регулярные головные боли 
и бессонницу из-за перенапря-
жения на работе. А столько же 
опрошенных уверяют, что про-
фессиональные деструкции их 
не коснулись. 

Чаще всего с различными 
проявлениями синдрома вы-
горания сталкиваются пред-
ставители таких областей, как 
«Консультирование», «Медици-
на/Фармацевтика», «Высший 
менеджмент» и «Маркетинг/
Реклама/PR», реже - работники 
сфер: «Государственная служ-
ба», «Безопасность».

Большинство воронежцев 
полагают, что все эти негативные 
изменения являются следстви-
ем стресса, перенапряжения, а 
также отсутствия профессио-
нального развития и карьерного 
роста. А 57 процентов наших 
земляков считают, что если бы 
руководство стало обращать 
внимание на эти проблемы, а, 
возможно, и решать их, то слож-
ностей можно было бы избежать. 
На материальное вознаграж-
дение, которое могло бы быть 
весомым аргументом в борьбе с 
профессиональным выгоранием, 
указали 48 процентов. Примеча-
тельно, что большинство работ-
ников осознают сложившуюся 
ситуацию и стараются что-то 
предпринять. Сменить работу 
или даже сферу деятельности 
решаются 49 процентов, столько 
же переключается на личную 
жизнь, а 29 процентов берут от-
пуск. Однако эффекта в борьбе 
со сложившейся ситуацией 
достигают лишь 20 процентов 
опрошенных, которые идут к 
начальству и обсуждают воз-
никшие трудности и пути их 
решения.

По словам 29 процентов 
воронежцев, люди, явно стра-
дающие синдромом профессио-
нального выгорания, безыни-
циативны, пассивны, у них 
отсутствует ориентация на 
результат. О том, что с ними 
сложно работать, поскольку они 
не настроены на конструктив-
ное решение производственных 
задач, а возникающие проблемы 
только усугубляют, говорят 29 
процентов.

Это действительно был прорыв. 
Воронежская область превратилась 

в полигон передового опыта по многим 
направлениям сельского хозяйственного 
производства.

«Сгореть» 
на работе
Социум |  Служба исследо- 
ваний компании HeadHunter  
провела опрос и выяснила, 
что 80 процентов воронеж-
цев на работе испытывали 
так называемый синдром 
профессионального 
выгорания

Земляки | Сегодня исполняется 75 лет Геннадию Кабасину, стоявшему у руля Воронежской области в переломное время 



- Евгений Дмитриевич, что вас 
привело в «техноложку»? Кто по-
влиял или что повлияло на выбор 
вуза абитуриентом Чертовым?

- Выбор во многом, как это 
бывает и сейчас, был связан 
с определёнными устремле-
ниями сверстников. «Ты куда 
поступаешь? А ты куда?» - в 
обязательном порядке спра-
шивали мы у одноклассников 
по школе №51 города Воро-
нежа, товарищей, друзей. В 
моём случае выяснилось, что 
большинство ровесников дер-
жало курс на технологический 
институт. Востребованная про-
фессия инженера подтверждала 
верность выбранного пути. 
Справедливости ради замечу: 
в эти годы такого понятия, как 
профориентация, ещё не было, 
оно появилось позднее. И это 
понятно: в шестидесятые годы 
в вузы поступали немногие: 2-3 
человека из класса. 

Спасибо –  
моим учителям

- Вы успешно сдали вступи-
тельные экзамены, прошли кон-
курс и были зачислены на первый 
курс механического факультета. 
Какие самые первые впечатления 
вам подарила встреча с техноло-
гическим институтом в качестве 
студента?

- Первое, что запомнилось, 
это то, что мы – только что по-
ступившие – наравне со студен-
тами других курсов принимали 
участие в уборке и наведении 
порядка в построенном боль-
шом корпусе «техноложки». 
Теперь это уже здание с соро-
калетней историей, и, несмотря 
на это, по-прежнему носит 
название «новый корпус». Тра-
диционно здесь расположены: 
столовая, актовый зал, спортзал, 
библиотека. Ещё одним силь-
ным впечатлением было то, чего 
сегодня практически лишены 
студенты, – поездка в колхоз 
на уборку урожая. Мы ездили 
в совхоз лекарственных трав, 
расположенный в Новоусман-
ском районе. Коллективный 
труд сближал, помогал лучше 
узнать, кто есть кто, находить 
новых друзей

 - Наверное, не только дру-
зей… А как же студенческая 
любовь? 

- Для меня она тоже связана 
с вузом. У студентов «техно-
ложки» было и есть прекрасное 
место на карте Воронежской 
области – оздоровительно-
спортивный лагерь на Битю-
ге. Я занимался классической 
борьбой, и после первого курса 
как спортсмен отправился на 
нашу тренировочную базу в 
лагерь. Там же в это время ока-
залась моя будущая супруга 
Татьяна, которая после первого 
курса медицинского института 
приехала на Битюг отдыхать. 
Мы по сей день вместе, и за то, 
что мне повезло найти свою 
Татьяну (это имя переводится 
как «устроительница счастья»), 
я также горячо благодарен своей 
Alma mater. 

- Какие самые яркие впечат-
ления оставила учёба в вузе?

- Они, конечно же, связаны 
с преподавателями института 
– эрудированными, увлечённы-
ми, безумно преданными своему 
делу. Самый большой интерес 
во мне пробудил такой специ-
фический предмет, как теорети-
ческая механика. И произошло 
это благодаря удивительным 
лекциям профессора и в ту 
пору ректора технологического 
института Бориса Ивановича 
Кущева. Богатый опыт встреч с 
разными людьми помогал ему 
делать выступления перед сту-
дентами яркими, незабываемы-

ми. Борис Иванович умел, что 
называется, держать аудиторию. 
Замечая, что мы немножко от-
влекаемся, он резко менял тему 
и рассказывал о своих необык-
новенных встречах. Например, 
с известным учёным, матема-
тиком, географом, исследова-
телем Севера Отто Юлиевичем 
Шмидтом. Такое общение во 
многом способствовало станов-
лению профессора Кущева как 
человека, как учёного. 2 августа 
Борису Ивановичу исполнит-
ся 91 год, он всё ещё читает 
лекции во ВГУИТ, делает это 
с удовольствием. Он - пример 
для подражания и в смысле 
дисциплины, и в смысле отно-
шения к студенту. Старается не 
пропускать мимо себя ничего 
такого, чего другой равнодушно 
не заметил бы. Обязательно 
делает предложения, которые, 
на его взгляд, могут улучшить 
жизнь университета. Думаю, 
что вузу повезло, что у него был 
такой ректор и сейчас есть такой 
профессор. 

- Надо думать, что во многом 
академическая среда технологи-
ческого университета повлияла 
и на ваше желание заняться 
наукой… 

- За что моим учителям: 
большое спасибо. После окон-
чания вуза я поступил в аспи-
рантуру. Будучи аспирантом, 
читал курс «Теоретической 
механики». Затем пришёл рабо-
тать на кафедру «Детали машин. 
Теория механизмов и подъёмно-
транспортных устройств». Чи-
тал курсы «Теория механиз-
мов и машин», «Прикладная 

механика», «Детали машин». 
Позднее – «Основы конструи-
рования», «Техническую и при-
кладную механику». Читаю 
лекции и сейчас. 

Моё мировоззрение как уче-
ного сформировано моими 
учителями, при этом наиболее 
значимая роль принадлежит 
Заслуженному деятелю науки, 
доктору, профессору, ныне пре-
зиденту нашего университета 
Битюкову Виталию Ксенофон-
товичу.

Попробовать  
специальность  
«на вкус»

- Специалисты, которых се-
годня выпускают инженерные 

факультеты ВГУИТ, востребо-
ваны так же, как и несколько 
десятилетий назад?

- Более чем. Те, кто получают 
инженерную специальность, 
находят себя в самых разных об-
ластях. Конечно, времена, когда 
выпускники по распределению 

уезжали трудиться на пред-
приятиях огромного Советского 
Союза, ушли в историю. Тогда в 
вуз приезжали представители 
предприятий, на видном ме-
сте вывешивался список мест 
работы, и в зависимости от 
количества набранных баллов 
выпускникам предоставлялось 
право выбора. География распре-
деления была обширна, включая 
Прибалтику, Украину, Урал, 
Сибирь и Дальний Восток. Везде 
работали выпускники «техно-
ложки». Однако сегодня вуз 
успешно возвращается к когда-
то успешно работавшей модели 
распределения. В этом году мы 
провели уже четвёртый по счёту 
«Единый день распределения 

выпускников». Есть возмож-
ность наблюдать, как буквально 
на глазах проверенная временем 
система возрождается, помогает 
вузу ощутить пульс экономи-
ки страны и определить своё 
место в бесконечном процессе 
преобразований. Опыт пока-
зывает, что интерес со стороны 
промышленников к подобным 
мероприятиям растёт. Если в 
2011 году в нём приняли уча-
стие около 50 представителей 
предприятий, то в этот раз на 
«Единый день распределения 
выпускников» их собралось око-
ло 70. Результатом мероприятия 
стали заключенные между ВГУ-
ИТ и компаниями-партнёрами 
договоры о трудоустройстве, 
практике, стажировке, научных 
исследованиях.

- Мы плавно перешли к про-
блемам сегодняшним. В связи с 
этим интересно узнать, а как сами 
выпускники оценивают прин-
цип распределения? Как шанс 
трудоустроиться или как повод 
для разочарования в выбранной 
профессии?

 - От разочарований никто 
не застрахован. Даже психоло-
гические тесты вряд ли могут 
со стопроцентной точностью 
определить, годен или нет 
человек для данной специ-
альности. В деле успешного 
овладения профессией очень 
важна мотивация. Бывает, что 
студент средне учился, но ещё 
в процессе производственной 
практики пришёл на предпри-
ятие, попробовал себя в деле и 
почувствовал, что может быть 
успешен в работе. Перед чело-
веком открылся новый мир, и 
он в нём играет уже ведущую 
роль, видит себя в другом мас-
штабе. Чтобы каждый студент 
мог в процессе учёбы в нашем 
университете оценить свои 
возможности, попробовать 
будущую профессию «на вкус», 
мы неустанно налаживаем 
связи с производством. Первые 
самые сложные шаги в этом 
направлении сделаны. Теперь 
уже не вуз, а сами предприятия 
ищут контактов с нами, про-
являют заинтересованность в 
наших студентах. Безусловно, 
это повышает самооценку тех, 
кто учится во ВГУИТ. К слову, 
многие выпускники техноло-
гического университета пи-
шут дипломы, привязанные к 
условиям работы конкретных 
предприятий. 

Новый статус  
обязывает

- А что касается научной ра-
боты студентов?

- По рейтингу количества 
защитившихся в аспиранту-
ре, который составляется для 
вузов России, два года назад 
мы были первыми среди всех 
вузов, включая МГУ, Москов-
ский физико-технический го-
сударственный университет 
(МФТИ) и многие другие. В 
деле привлечения молодых в 
науку, прежде всего, срабаты-

вает эффект востребованности 
полученных исследователь-
ским путём результатов. Когда 
студенты понимают, что будут 
трудиться не впустую, что 
учёная степень позволит им 
повысить квалификацию и про-
фессионально расти, они охот-
но идут заниматься наукой. 
В нашем вузе для этого есть 
и мотивы, и возможности, и, 
как следствие, впечатляющие 
результаты.

- Это связано с изменением 
статуса вуза?

 - С точностью до наоборот. 
Изменение статуса – свиде-
тельство успешности вуза во 
многих областях. Перечни спе-
циальностей и направлений, 
которые мы предоставляем 
нашим студентам, успешность 

науки, успешность аспирантуры 
– целая совокупность требова-
ний, которым мы в прошлом 
году, подав документы, стали 
соответствовать. Нас оценили, 
признали за вузом право име-
новаться университетом. Мы 
знали, что коллектив давно 
готов к тому, чтобы перейти в 
статус университета. Это не 
только приятно на слух, но и ко 
многому обязывает. 

- К чему, например?
- К тому, чтобы сделать сле-

дующий важный шаг в развитии 
вуза. Направлений развития 
очень много. Сюда относится 
и международная деятель-
ность, и наука, и связь с про-
мышленностью. Я думаю, что 
вполне возможно и дальнейшее 
изменение статуса ВГУИТ. У 
нас есть стратегический план 
развития технологического 
университета, в котором мы 
себе наметили стать федераль-
ным научно-образовательным 
центром. 

Во-первых, этому способ-
ствует тот уникальный набор 
специальностей, которые мы 
даём. Во-вторых, - наше удоб-
ное географическое положение: 
мы находимся в той зоне, где 
производится много сельскохо-
зяйственной продукции. Здесь 
же её можно перерабатывать. 
А значит, неуклонно расши-
рять сеть производственных 
площадок, на которых опять 
же всегда будут востребованы 
наши выпускники. Более того, 
ВГУИТ выступил инициато-
ром создания технологической 
платформы. Это позволяет нам 
говорить о том, что наши связи 
с промышленностью заметно 
расширились, и что отрадно, 
продолжают расширяться. 
Потому что, узнав о суще-
ствовании технологической 
платформы, к нам обращаются 
предприятия и другие вузы, 
желающие участвовать в её 
работе. 

И коль скоро мы укрепили 
наши связи с предприятиями, 
лучше узнали их возможности, 
цели и задачи, мы поняли, что 
нам делать, каким образом 
участвовать в развитии отрас-
лей. Как следствие, если такие 
задачи будут решаться, то мы, 
не присоединяя к себе другие 
вузы, будем расширяться, уси-
ливаться. 

Вуз должен перейти на каче-
ственно новый уровень, стать 
организатором образовательно-
го кластера внутри технологи-
ческой платформы. Это значит 
- определять политику подго-
товки кадров, быть накопителем 
передового опыта, быть способ-
ными этот опыт обобщать, тира-
жировать и экспортировать за 
пределы Воронежской области. 
Важно, чтобы наука работала 
не на полку, а на пользу людям. 
Думаю, что в дальнейшем, учи-
тывая появление различных 
форм государственно-частного 
партнёрства, нам удастся во-
влечь в наше расширение и 
становление как федерального 
научно-образовательного цен-
тра государство, предприятия, 
другие вузы страны. Для этого 
крайне важно вложить сред-
ства в создание учебной базы, 
лабораторной испытательской 
базы. 

- Поистине масштабная за-
дача. Хотя вам и не привыкать: 
технологический университет 
одним из первых сумел сдвинуть 
с мёртвой точки проблему орга-
низации двухуровневого образо-
вания. Было трудно?

- Высшая школа, как немно-
гие другие институты нашего 
социума, инертна. И это хорошо 
со всех сторон, за исключением 
организации двухуровневой 
системы высшего образования. 
Не реализовывать её мы просто 
не имели права. 

Шли к этому постепенно, 
преодолевая непонимание, 
инерцию и даже сопротивле-
ние. Первые шаги были не-
простые. Но сейчас мы можем 
с полной ответственностью 
заявить, что у нас есть всё для 
того, чтобы качественно гото-
вить специалистов по новой 
двухуровневой системе. Не-
смотря на сокращение срока 
обучения и подготовку в итоге 
не специалиста, а бакалавра, 
который знает чуть шире, но не 
так глубоко.

Специалисты  
под новые задачи 
экономики

- Преподаватели ВГУИТ в 
основном - выпускники вашего 
вуза. И это объяснимо тем, что 
большинство кафедр универси-
тета ближе к практике, к кон-
кретному производству. Вместе 
с тем жизнь рождает потребность 
в специалистах уже завтрашнего 
дня. Удаётся ли открывать новые 
специальности?

- Статус университета про-
сто обязывает нас делать это. 
Сегодня вуз обучает студентов 
по 28 направлениям подготовки 
и по четырём инженерным спе-
циальностям. Сюда относятся 
такие перспективные специаль-
ности, как биоинженерия, био-
информатика, информационная 
безопасность автоматизирован-
ных систем, прикладная химия, 
экономическая безопасность. 
Все они связаны с вычислитель-
ной техникой и осуществляют 
подготовку специалистов для 
полностью автоматизирован-
ного производства. В прошлом 
году мы открыли четыре новые 
специальности: экономическая 
безопасность, управление каче-
ством, прикладная механика, те-
плоэнергетика и теплотехника. 
В перспективе у «техноложки» 
- развитие целого ряда отно-
сительно новых и актуальных 
специальностей, отвечающих 
запросам экономики не только 
региона, но и всей России. Раз 
страну ждут такие большие со-
бытия, как Олимпиада в Сочи, 
чемпионат мира по футболу, 
значит, потребность в кадрах, 
которые готовит ВГУИТ, зна-
чительно возрастёт. В немалой 
степени это относится к таким 
направлениям, как социально-
культурный сервис и туризм, 
гостиничное дело. Чтобы идти 
в ногу со временем, регулярно 
отправляем на зарубежные 
стажировки и наших студентов, 
и преподавателей. Недавно 
наши студенты вернулись из 
стажировки в Италии. ВГУИТ 
в свою очередь принимал гостей 

из Болгарии. Теперь студенты 
экономического факультета, 
изучающие сервисное дело, 
отправляются на стажировку 
в Турцию. Обмен идёт посто-
янно. 

- А получить высшее обра-
зование во ВГУИТ иностранцы 
могут?

- Конечно, могут. Иностран-
ные студенты в университете 
есть, и с каждым годом мы 
принимаем их всё больше. 
Растущее число иностранцев 
– хороший показатель нашей 
работы. Тем более что курс, 
провозглашённый страной – в 
разы увеличить подготовку 
иностранных студентов в на-
ших вузах. Здесь важен как 
политический аспект - если че-
ловек учился у нас, то он лучше 
знает и понимает Россию, - так 
и экономический аспект. На-
пример, если человек заканчи-
вает наш вуз по специальности, 
то у него будет интерес к нашим 
технологиям, и мы можем в 
этом плане занять какую-то 
долю рынка.

- Евгений Дмитриевич, мы 
говорим о серьёзных вещах, а 
вместе с тем лето – это ещё и 
пора студенческих каникул. Где 
могут отдохнуть студенты «тех-
ноложки»?

 - Прежде всего, в нашем 
спортивно-оздоровительном 
лагере на Битюге. В этом году 
мы потратили четыре с по-
ловиной миллиона рублей на 
приобретение путёвок на юг к 
морю. Помимо этого, предоста-
вили бесплатные путёвки для 
отдыха студентов –бюджет-
ников на базе нашего лагеря. 
Накануне в его корпусах мы 
сделали хорошие ремонты, уста-
новили новую сигнализацию. 
В перспективе – возведение 
на территории базы ещё одно-
го отапливаемого здания, со-
стоящего из шести помещений. 
Хотим провести туда газ с тем, 
чтобы можно было с меньшими 
затратами организовать кругло-
годичную работу лагеря. 

- Укрепление материальной 
базы – часть общей концепции 
развития технологического уни-
верситета?

- Во ВГУИТ идёт постоян-
ное обновление оборудования, 
приобретается новая лабора-
торная техника. Для того что-
бы обеспечить доступ к ней 
широкого круга лиц, создан 
Центр коллективного пользо-
вания. Его миссия заключается 
в интеграции взаимодействия 
интеллектуального потенциала 
учёных и инновационной среды 
производства. Доступ в Центр 
открыт для многих. В этом году 
крупнейшая нефтехимическая 
компания России «Сибур Хол-
динг» помогла нам оснастить 
необходимым оборудованием 
лабораторию органического 
синтеза. 

- В чём их интерес?
- Им нужны наши специали-

сты. Чем характерно настоящее 
время, так это тем, что передовые 
предприятия, нацеленные на 
дальнейшее развитие, полностью 
осознали, что без грамотных, 
хорошо подготовленных спе-
циалистов успеха не будет. Как 
правило, это крупные компании, 
которые готовы вкладывать ре-
сурсы в подготовку кадров, в 
том числе – в приобретение 
современного дорогостоящего 
оборудования для их обучения. 
Это – важный момент смены 
психологии. Думающий на пер-
спективу хозяин бизнеса осознал, 
что вместо того, чтобы доводить 
выпускника до необходимых тре-
бований на рабочем месте, куда 
как выгоднее – вложить неболь-
шие для компании деньги в вуз 
с тем, чтобы ещё во время учёбы 
молодые осваивали именно ту 
работу, которая их ждёт.

 - А работа в самом деле ждёт 
каждого выпускника ВГУИТ? 

 - Отвечу на ваш вопрос 
небольшой зарисовкой. Вот 
характерный телефонный зво-
нок. Обращаются родители 
студента, обучающегося в одном 
из ярославских вузов: «Расска-
жите, как можно перевестись к 
вам с тем, чтобы продолжить 
образование сына в Воронеже?» 
Интересуюсь, по какой специ-
альности обучается в Ярославле 
студент. Выясняется, что он 
готовится стать технологом-
виноделом. Удивляюсь: ведь у 
вас в вузе есть соответствующий 
факультет, который даёт право 
работать по этой специально-
сти. В ответ слышу: «Но нам на 
заводе сказали, что возьмём на 
работу только, если вы окончи-
те Воронежский университет 
технологий». Такой звонок 
– далеко не частный случай. 
Характерная ситуация нынеш-
него года: завершить образо-
вание в магистратуре ВГУИТ 
стали стремиться те, кто начал 
своё обучение в других вузах 
региона. 

 - Значит, конкуренции со сто-
роны других вузов не боитесь?

 - Не боимся. Во-первых, она 
добросовестная. Во-вторых, у 
нас уникальный набор специ-
альностей, ориентированных 
на самые устойчивые и хоро-
шо развивающиеся отрасли 
промышленности. Замечу: во 
многом благодаря именно тому, 
что там… трудятся наши вы-
пускники. 

- Евгений Дмитриевич, ко-
лоссальный объём работы (и 
это мы ещё не говорили о вашей 
деятельности в качестве пред-
седателя комитета по образо-
ванию и молодёжной политике 
Воронежской областной думы) 
хотя бы иногда позволяет пере-
ключаться на семью, на отдых за 
пределами вуза?

 - Мне, наверное, повезло. 
Работа в вузе всегда мне нра-
вилась, соответственно никогда 
не рассматривал её как тяжкое 
бремя, от которого необходимо 
избавиться и отдохнуть. Да и 
коллеги, что называется, спать 
не дают. Это, конечно, шутка. 
Но она отражает действитель-
ность.

 - А если бы сейчас вам пред-
стояло сделать выбор места 
учёбы?

 - Однозначно выбрал бы 
«техноложку». Даже не будучи 
уверен, что пройду всю эту 
лестницу… 

Думающий на 
перспективу 

хозяин бизнеса осознал, 
что вместо того, чтобы 
доводить выпускника до 
необходимых требований 
на рабочем месте, куда 
как выгоднее - вложить 
небольшие для компании 
деньги в вуз с тем, чтобы 
ещё во время учёбы 
молодые осваивали 
именно ту работу, которая 
их ждёт.

Сегодня вуз  
обучает студентов 

по 28 направлениям 
подготовки и по 
четырём инженерным 
специальностям. 
Сюда относятся 
такие перспективные 
специальности, 
как биоинженерия, 
биоинформатика, 
информационная 
безопасность 
автоматизированных 
систем, прикладная 
химия, экономическая 
безопасность. Все они 
связаны с вычислительной 
техникой и осуществляют 
подготовку специалистов 
для полностью 
автоматизированного 
производства. 

 №106 (25934) | Вторник, 24 июля 2012 года | КОММУНА | 3www.сommuna.ru 

«Перед выпускниками ВГУИТ  
открывается новый мир,  
и они в нём играют ведущие роли»

Евгений ЧЕртов: 

Юбилей |«Вузу пришло время стать федеральным научно-образовательным центром», –  
считает ректор Воронежского государственного университета инженерных технологий
Какой должна быть работа, чтобы человек отдал ей всю свою жизнь? Чтобы нака-
нуне 60-летия, вместо подготовки к юбилейным торжествам, был всецело охвачен 
развитием и продвижением любимого детища? Чтобы на просьбу корреспондентов 
о юбилейном интервью настойчиво подчеркнул: говорить будем не обо мне, а о 
нашем вузе. ответ очевиден: работа должна быть любимой. Именно такой, как у 
ректора воронежского государственного университета инженерных технологий 
Евгения Дмитриевича Чертова, преданного своей Alma mater, которая дала ему 
возможность пройти прекрасный путь - от абитуриента до ректора.
Жарким июльским днём корреспонденты «Коммуны» спешили на интервью к ректору 
вГУИт. По дороге уточняли, какие темы хотели бы обсудить с юбиляром. «Не под-
скажите, как пройти к технологическому университету?» - раздалось неожиданно. 
вежливый вопрос был задан пареньком, который вместе с мамой, как выяснилось, 
двигался с нами в одном направлении. Не успели подтвердить верность их марш-
рута, как спустя несколько метров возле подземного перехода снова услышали тот 
же вопрос, на этот раз от двух бойких девчушек. Что же - выбора не оставалось. 
Первый вопрос для Евгения Чертова возник совершенно спонтанно.

г.Воронеж, пр.Революции, д.19 
Приемная комиссия: (473)255-28-35
Подготовительные курсы: (473)255-44-66

Подготовили: Елена ЗЕлИКова, Наталья СтолПовСКая.

Р
ек

ла
м

а.

СПРаВка «коммуны»
Евгений Дмитриевич ЧЕрТоВ - ректор Воронежского госу-

дарственного университета инженерных технологий. Почетный 
работник высшего профессионального образования российской 
Федерации. 

родился 4 августа 1952 года в с. Новосильское Семилукского 
района Воронежской области. В 1974 году окончил Воронеж-
ский технологический институт по специальности «Машины и 
аппараты пищевых производств» с квалификацией «инженер-
механик». 

В период обучения в вузе начал самостоятельную трудовую 
деятельность в должности старшего техника. С 1974 г. занимал 
должность инженера, а с 1975 г. – младшего научного сотрудника. 
В 1979 году защитил кандидатскую диссертацию на тему «разра-
ботка и исследование пневматических контрольно-сортировочных 
аппаратов для пищевой промышленности».

 По окончании аспирантуры с 1979 года работал ассистен-
том кафедры теории механизмов, деталей машин и подъемно-
транспортных приспособлений Воронежского технологического 
института. С 1985 по 1988 год был деканом заочного факультета 
института. В 1991 году был переведен на должность проректора 
по учебной работе. С 1993 года – заведующий кафедрой техниче-
ской механики. В 1996 году Евгений Чертов защитил докторскую 
диссертацию на тему «Теоретические основы синтеза средств 
автоматизации пневматического контроля массы». С января 2008 
года – ректор Воронежской государственной технологической 
академии. 

о Самом глаВном
В 2011 году Воронежская государственная технологическая академия стала 
Воронежским государственным университетом инженерных технологий. 

В 2011 году вуз вошёл в число лауреатов конкурса по системе качества подготовки. 

В рейтинге, который был составлен из 178 технических вузов россии, ВГУИТ занял 26-е
место (это самый высокий результат среди всех технических вузов Воронежской области). 

В 2011 году в технологическом университете открыли и аккредитовали магистратуру.
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Для юриДических лиц
 Расчетно-кассовое обслуживание в российской 
 и иностранной валютах
 Расчетное обслуживание с использованием 
 ПТК «Интернет-Банк»
 Кредитование и проектное финансирование 
 Представление банковских гарантий
 Размещение временно свободных денежных средств
 Операции с ценными бумагами
 Корпоративные банковские карты
 Зарплатные проекты
 Эквайринг
 Операции по валютному контролю
 Услуги страховой компании банка ЗАО СК«ИФ»
 Услуги лизинговой компании банка ООО «Лизинг»
 Услуги по ведению реестров акционеров
 Аренда индивидуальных сейфов

Московский 
инДустриальный  

Банк

Мы работаем для вас!

Московский индустриальный банк оказывает  
финансово-банковские услуги на самом высоком уровне:

Филиал ВоРУ ОАО «МИнБ». Генеральная лицензия 
Банка России № 912 от 14 октября 2002 года. Реклама.

Более одиннадцати лет на финансовом рынке области успешно действует 
и развивается Воронежское региональное управление Московского 

Индустриального банка, в структуру которого входят дополнительные офисы 
не только в городе Воронеже, но и в Анне, Россоши, Боброве, Бутурлиновке, 
Острогожске, Калаче, Лисках, Павловске, Богучаре. Планируется открытие 
дополнительных офисов в Нововоронеже, Рамони, Борисоглебске и ряде других 
районов области.

Стратегия Банка в Воронежской области направлена на финансовое 
оздоровление и поддержку промышленных, строительных, 

сельскохозяйственных, торговых предприятий, малого бизнеса.

Главное для нас – это доверительные отношения с клиентом, основанные  
на принципах равноправного партнерства, – с одной стороны  

и ответственности перед клиентом по взятым на себя обязательствам –  

с другой. Прочные многолетние деловые отношения с предприятиями и 
организациями, принципиальная ориентация на ведение честного и открытого 
бизнеса являются фундаментом для дальнейшего развития Московского 
Индустриального банка и служат залогом для установления новых деловых 
контактов.

Большое внимание Банк уделяет развитию розничного бизнеса, оказывая 
финансовые услуги населению, спектр которых за последнее время 

значительно расширился.

Основные конкурентные преимущества Банка – оптимальные тарифы, 
достойные процентные ставки по вкладам, удобный режим обслуживания, 

отлаженные банковские технологии, квалифицированный персонал и 
индивидуальный подход к каждому клиенту.

 ул. театральная, 20 а, тел. (473) 264-47-07
 ул. Куколкина, 24, тел. (473) 277-97-42
 ул. Пешестрелецкая, 95, тел.(473) 263-02-18
 бульвар Победы, 8, тел. (473) 235-04-51
 ул. Генерала Лизюкова, 24, тел. (473) 250-24-32
 ул. Генерала Лизюкова, 60, тел. (473) 264-56-71
 ул. Минская, 61, тел. (473) 296-11-80
 ул. Переверткина, 31 А, тел. (473) 227-97-50
 ул. Димитрова, 148 А, тел.(473) 247-56-14 
 (прием таможенных платежей)

 ул. Моисеева, 57, тел. (473) 276-99-69
 Московский проспект, 91, тел. (473) 241-70-73
 Московский проспект, 92 Б, тел. (473) 243-47-14
 ул. Циолковского, 8, тел. (473) 249-79-18
 ул. Космонавтов, 15 Б, тел. (473) 263-81-53
 ул. Холмистая, 56, тел. (473) 262-23-23
 ул.Южно-Моравская, 15 Б, тел. (473) 296-36-28
 ул.Тепличная, 6 Б, тел. (473) 226-00-89
 Ленинский проспект, 36 А, тел. (473) 220-72-99
 Ленинский проспект, 203, тел. (473) 222-93-01

Мы обслуживаем физических лиц без перерыва и выходных дней!
ТеЛеФОн КОнСУЛьТАнТА (473) 264-47-07www.minbank.ru

Для физических лиц
 Широкий спектр депозитов в российской 
 и иностранной валютах
 Зачисление пенсий
 Прием коммунальных и прочих платежей
 Пластиковые карты международных 
 платежных систем Visa и MasterCard
 Кредитование
 Аренда индивидуальных сейфов
 Переводы денежных средств по России 
 и за рубеж (в том числе по системе 
 Western Union, anelik)
 Покупка - продажа иностранной валюты
 Продажа инвестиционных и памятных 
 монет из драгоценных металлов
 Дистанционное банковское 
 обслуживание

ЖДеМ вас по аДресаМ:

 п.г.т. Анна, ул. Коммунальная, 111, тел. (47346) 2-16-85
 п.г.т. Анна, ул. Советская, 54, тел. (47346) 2-07-71
 г. Бобров, ул. Краснофлотская, 41, тел. (47350) 4-12-32
 г. Бобров, ул. Гагарина, 163 В, тел. (47350) 4-20-44
 г. Богучар, ул. Шолохова, 2 Б, тел. (47366) 2-30-69
 г. Богучар, Военный городок, 55, тел. (47366) 2-42-62
 г. Бутурлиновка, ул. Блинова, 52, тел. (47361) 2-72-05

 г. Калач, ул. Советская, 2 Б, тел. (47363) 2-72-96
 г. Лиски, ул. 40 лет Октября, 44, тел. (47391) 3-47-17
 г. Острогожск, ул. Комсомольская, 58 Б, тел. (47375) 4-56-87
 г. Россошь, ул. Пролетарская, 121, тел. (47396) 2-76-92
 г. Россошь, ул. Алексеева, 2 А, тел. (47396) 2-32-30
 г. Павловск, мкр. Черемушки, 1, тел. (43762) 3-17-03

г. воронеЖ: 

воронеЖская оБласть:



опережая событие

Ольга СВИРИДОНОВА 
павловский район

На юге Воронежской об-
ласти, неподалёку от села с 
анималистичным названием 
Лосево, есть место, которое 
носит имя более прозаичное 
– хутор имени Карла Маркса. 
На этом самом хуторе располо-
жился палаточный городок. 
Здесь есть всё, что нужно для 
жизни: деревянные столы под 
тентами, костры с закоптевши-
ми котелками на них, пласти-
ковые бочки с питьевой водой, 
импровизированные душевые 
кабины, спальные мешки и на-
дувные матрасы, раскладные 
стульчики, и даже переносной  
генератор. Но самое интерес-
ное в городке – его жители. 
Сто пятьдесят человек - детей 
и взрослых - поселились здесь 
на две недели. Каждый день, 
независимо от погоды, жители 
городка берут в руки лопаты 
и проходят по два километра 
через луг. Всё для того, чтобы 
прикоснуться к собственной 
истории: здесь, под Лосево, 
ведутся археологические рас-
копки. Областной детский 
археологический лагерь, слёт 
юных археологов «Возвраще-
ние к истокам» - вот что это за 
необычное место. А главный 
идейный вдохновитель здесь – 
преподаватель Воронежского 
государственного педагоги-
ческого университета доцент 
Валерий Березуцкий, человек 
интереснейший, увлеченный, 
неравнодушный.

Мы едем с Березуцким в 
старом гремящем «Уазике». Я 
выглядываю в окно, чтобы не 
пропустить главного: увидеть 
то самое место, где работают 
археологи. Валерий Дмитрие-
вич, коричнево-загорелый 
от постоянного пребывания 
на солнце, в белой кепке с 
погнутым козырьком, ловко 
выкручивает руль, а сам рас-
сказывает об истории архео-
логического слёта, старается 
не упустить важного:

- С 80-х годов прошлого 
века проходят подобные со-
бытия. В словосочетании 
«Возвращение к истокам» 

- а это и название движения 
и его девиз - заложен весь 
смысл. Дети со всего региона 
съезжаются, живут в полевых 
условиях. И всё для того, 
чтобы приобщиться к архео-
логии, истории, чтобы почув-
ствовать особую энергетику 
таких мест и полюбить их по-
настоящему. Все участники 
слёта – люди не случайные. 
Студенты исторического фа-
культета ВГПУ, в основном 
члены педотряда, занимают-
ся организацией слёта. Они 
одновременно и вожатые - за 
каждым закреплена группа 
ребят из какого-либо района. 
Кстати, про детей. Здесь со-
бираются лучшие, то есть те 
команды, которые побеждали 
на районных слётах. Таких 
у нас проводится четыре за 
лето. Но кроме победителей 
есть и просто школьники, 
неравнодушные к истории и 
археологии. 

«Уазик» подскакивает на 
кочках. Сквозь березняк мель-
кает черная вспаханная земля. 
Издалека замечаю глиняную 
насыпь. Березуцкий подтверж-
дает мои догадки:

- А вон и место раскопок. 
Мы разрабатываем курган 
– это большое захоронение, 
предположительно относящее-
ся к бронзовому веку. До самой 
могилы пока не добрались, но 
уже есть кое-какие артефакты. 
Ребята потом расскажут вам, 
им это интересно, – улыбается 
Валерий Дмитриевич. 

Я всматриваюсь в поле, 
пока оно не скрывается за 
поворотом. Перед нами уже 
– палаточные улицы, дымя-
щиеся котелки и чайники, раз-
вевающиеся флаги. Студенты 
педотряда предлагают суп, 
сваренный на костре (вкуснее 
ничего не может быть!), а пока 
я гремлю ложкой о железное 
дно миски, рассказывают о 
своей жизни в лагере. Оказы-
вается, многие из них бывают 
помимо областного на четырёх 
районных археологических 
слётах. А это больше пятиде-
сяти дней за лето! 

Чуть позже, когда солнеч-
ная активность достигает свое-
го апогея и в палатках не хуже, 
чем в русской бане, знаком-
люсь с отрядом школьников из 
Лосево. Дети усаживают меня 

за длинный стол, предлагают 
сгущенку и тушенку, рассажи-
ваются сами. Через несколько 
минут общения становлюсь 
частью их весёлого круга. 

Ваня Шумейко, ученик 
одиннадцатого класса из пер-
вой школы села Лосево, делит-
ся впечатлениями:

- Я уже четвёртый год уча-
ствую в слёте. В прошлом 
году получил звание «Белый 
берет». Это всё равно, что 
лучший молодой археолог! 
У нас вообще здесь каждый 
день проходят разные кон-
курсы: археологическая вик-
торина, контрольный архео-
логический маршрут, тот же 
«Белый берет». А ещё здесь 
есть «Реконструкция» - мы 
учимся отмывать найденные 
кости, склеивать посуду. Есть 
и «Гончарная мастерская», где 
учимся лепить. А ещё студен-
ты из педотряда читают нам 
«Полевые лекции». А ещё, 
а ещё… Всего и не перечис-
лишь! Конечно, любим мы и 
подурачиться, повеселиться, 
пообщаться, знакомимся со 
сверстниками из других райо-
нов. 

Вдали от мягкой кроватки, 
от родительской заботы, от 
компьютера и Интернета они 
становятся в чём-то другими. 
Учатся, умнеют, раскрывают-
ся. И это не просто слова. 

- Через год я окончу школу 
и буду поступать на истори-
ческий факультет ВГПУ, про-
должает Шумейко. - Кстати, 
знаете, в археологи меня уже 
посвятили. И даже дали осо-
бое «археологическое» имя, 
но я вам его не скажу – непо-
свящённым нельзя.

День пролетает незаметно. 
Вечером происходит самое 
главное – мне показывают 
раскоп. Два бравых парня, 
пока мы пробираемся по ко-
лючкам и скошенной траве, 
рассказывают о всяких «ар-
хеологических нюансах»: как 
ведётся раскоп, какие виды 
захоронений бывают, как 
находят археологи заветное 
место, какие есть приметы и 
суеверия в профессии и ещё 
множество интересных вещей. 
Светловолосый, мускулистый 
богатырь, настоящий русский 
Иван, да ещё и с такой исто-
рической фамилией Годунов, 
и его друг, археолог, что назы-
вается с пелёнок, Артём Моча-
лов помогают спуститься мне 
на самое дно раскопа.

- Всё это сделано вручную, 
– объясняют ребята после 
того, как закончился мой сло-
весный поток, состоящий из 
«ах» да «ох». – Здесь такое 
место, что нельзя рыть экс-
каватором. Соблюдена особая 
икс-образная форма, раскоп 
разбит на секторы. Если при-
смотреться к его стенкам, то 
виден некий рисунок на почве 
– земля чередуется с глиной, 
песком. А само захоронение 
всегда засыпано глиной. Здесь 
примерно пять тысяч лет назад 
был похоронен какой-то важ-
ный человек. Могила большая, 
найдены косточки принесен-
ного в жертву ребёнка и погре-
бальный керамический сосуд. 
Работы ещё много. Теперь мы 
аккуратно срезаем лопатами 
верхние слои земли. Да и энер-
гетика тут особая.

И я её почувствовала. Во-

первых, в месте раскопа те-
плее, чем просто в поле. А 
во-вторых, то ли от неспо-
собности сразу осознать всю 
важность таких находок, то ли 
от одной только фразы «пять 
тысяч лет назад» по всему телу 
пробежали мурашки. 

Мы пробираемся через поле 
обратно к лагерю. Скошенная 
трава режет ноги, до одурения 
стрекочут сверчки, пахнет ле-
бедой, то и дело выпрыгивают 
из-под кустов лягушки. Небо 
уже чернильного цвета. Смесь 
щекочущей жути и очарования 
захватывает меня. Ваня и Ар-
тём рассказывают археологи-
ческие байки:

- Одна знакомая девушка 
нашла человеческую челюсть 
на раскопках. И потом, когда 
она несла её руководителю, у 
челюсти выпал зуб. Знакомая 
вставила его обратно, он снова 
выпал. Так повторилось пару 
раз. А когда я встретил эту де-
вушку через некоторое время, 
она показала мне… прорезав-
шийся у неё тридцать третий 
зуб! – весьма убедительно 
рассказывает Артём.

- А ещё, когда мы подходим 
к месту основного захороне-
ния, всегда портится погода, 
– продолжает разговор Иван. 
– Правда-правда! Небо затя-
гивает тучами, обрушивается 
ливень, а то и град. А однажды 
мы вообще не смогли копать 
– начался такой ураган, что 
палатки в лагере уносило! 

Ночью - песни у костра. 
Такие, которые не поют в 
других компаниях. В каком-то 
радостном волнении мне не-
пременно захотелось бросить 
всё и остаться в этом лагере. 
Потом поступить на истори-
ческий факультет и каждое 
лето пятьдесят дней прово-
дить в палатке и прикасаться 
к тайнам за семью печатями. И 
ребята убеждали: «Оставайся, 
поставим тебя на довольствие, 
впереди ещё целая неделя…». 
Я бы осталась, но нужно было 
возвращаться в редакцию и 
писать этот репортаж. 

Тут уж ничего не попишешь: 
задание надо выполнять!

Горькая 
полынь 
тихоГо 
Дона

Раскопки кургана ведутся вручную.
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Александр ГОЛУБЕВ,
поэт, член союза писателей рФ

(Продолжение. Начало в №№101-105).
Работая в 1930-1932 гг. в Лебяжьем председателем сель-

хозартели имени Буденного, он подружился с семьей Ильи 
Афанасьевича Чумакова, сметливого старика и крепкого хо-
зяина. До последних дней жизни ветеран коллективизации на 
Дону поддерживал тесные связи с сыном бывшего колхозного 
кладовщика.

Жизнь в те годы, как известно, была наполнена неуемной 
энергией и, одновременно, отличалась непредсказуемыми по-
воротами в судьбах людей. Не избежали передряг и Плоткин 
с Баюковым. Обоих снимали с должностей, наказывали в пар-
тийном порядке, перебрасывали с одного хозяйства в другое: 
Плоткина, как сказали бы теперь, за излишнюю строгость, «за 
превышение власти», а Баюкова, наоборот, — за то, что, сдав 
государству в неурожайный год минимум зерна, позволял 
кое-что из хлебных «остальцов» выдавать колхозникам на тру-
додни. Я вспоминаю Александра Михайловича уже в конце его 
жизни, когда он руководил фермой у нас, в Краснояровском. 
Жил тогда бывший председатель в колхозном доме прямо на 
МТФ с женой и дочерью-подростком. Добрейшей души чело-
век, он, видя наше голодное детство, простецки говорил моей 
матери-доярке: «Грипа, отожми ребятам творожку, пусть вместе 
с телятами пообедают».

Вообще, в отличие от Плоткина, Баюков производил впе-
чатление человека веселого и, быть может, чуть-чуть стран-
новатого. Конюх бывшего лебяжинского председателя Егор 
Иванович Мельников, вспоминая о Баюкове, рассказывал: 
«Едем мы с ним раз из Колундаевки... с заседания совета 
МТС. Ночь, месяц золотой — в полнеба. В Плешаковом логу 
— соловьи. Баюков попросил остановить лошадей, закурил. 
Слушая пенье птах, раздумчиво произнес: «Эх, соловушки, 
если бы вас на совете пропесочили так, как меня, вряд ли бы 
вы так заливались...»

Любимейшим занятием Баюкова в Краснояровском была ры-
балка... Выходил он на берег Дона в экстравагантном, как сейчас 
говорят, виде: кирзовые сапоги, семейные трусы, а поверх всего 
— шинель. Прошагав размашисто мимо краснояровского стой-
ла, выходил на угол Зеленого мыса, что около известного нам 
Красного Яра, быстро раздевался и потом брёл к небольшому 
островку, робко шевелившему осокой у стрежня реки. Рыбу он 
ловил отменно, чем вызывал неизменное восхищение хуторян. 
В целом жилось Александру Михайловичу в придонском ху-
торе относительно 
благополучно. Од-
нако в дальнейшем 
его судьба сложи-
лась драматично. 
Умерла жена, да и 
годы брали свое… 
Он снова оказался 
в Лебяжьем, — те-
перь уже в каче-
стве заведующего 
избой-читальней. 
Поселился в куре-
не, где прежде рас-
полагалось правле-
ние колхоза... Все 
бы ничего, но не 
понравился чем-то 
старый большевик 
местной шпане. 
Нетрудно сейчас 
представить, о чем 
ему думалось в долгие часы одиночества, особенно сырыми 
осенними ночами. В сорок восьмом году, незадолго до смерти, 
Баюков говорил своим колхозникам: «Придет время — в магази-
нах будет вдоволь мануфактуры. Хлеб вам будут возить прямо 
из пекарен. А сейчас надо терпеть и хорошо работать». Что ж, 
мечта старого председателя через какое-то время сбылась. А 
тогда больной, измученный жизнью человек оставался один на 
один с отребьем: и непристойности в его адрес выкрикивали 
ради забавы, и гадили у порога, швыряли камни в окна… Од-
нажды ночью, пытаясь поймать распоясавшихся недорослей, 
он бросился из комнаты на крыльцо и с разбегу упал на острые 
колья, расчетливо кем-то поставленные вместо вынутых из пола 
досок. Старик сильно поранил низ живота и был отправлен в 
больницу. В 1951 году он умер в Вёшенской.

* * *
Каждый раз, бывая на Дону, стараюсь хоть на один час 

попасть в родной Краснояровский. Теперь это уже совсем 
другой хутор, в котором живут голодно и бесприютно русские 
люди, переселенцы из Киргизии. И обочь с ними — пожилой 
мой земляк, отдавший почти всю свою жизнь русскому полю, 
Иван Павлович Агапов. Несколько лет назад, еще до приезда 
новоселов, бывший тракторист при встрече пошутил невесело: 
«Живу помещиком. Сейчас у меня в наследстве двенадцать 
пустых дворов». И действительно, в ту пору по супесному бу-
гру, вытянувшему белесую кабаржину вдоль пойменного леса, 
разбежались двенадцать полуразвалившихся куреней и хат... 
Зрелище жуткое. Дикость, запустение… Буйные от обильных 
дождей заросли желтого коровяка достают до самых крыш. Но 
более всего угнетает тишина: она — какая-то неземная. А ведь 
совсем недавно жили в этих местах люди, — не герои, но и не из 
последних. Многие, в связи с «неперспективностью» хуторов, 
уехали в города, и нашли там свой последний приют. Старики,  
бывшие колхозники, люди в основном верующие, в последние 
дни жизни наверняка с тоской думали о том, что нет у них 
теперь родного уголка, куда после смерти изболевшаяся душа 
могла бы вернуться под родную крышу, испить у иконы поми-
нальной воды, и хоть как-то утешить сердце родных. Городская 
квартира — это не то, ее строили чужие люди, зачастую без 
тепла в руках. Создатели территориально-производственных 
управлений, разрабатывая стратегию обустройства села, ставя 
во главу угла экономические проблемы, почему-то напрочь 
забывали о том, что любой успех на земле зависит от состоя-
ния души человека. Известный постулат о том, что материя 
первична, а сознание вторично, справедлив лишь отчасти. Ведь 
когда речь заходит о перестройке самой материи, приоритет в 
такой постановке вопроса, безусловно, принадлежит сознанию. 
Производя разного рода организационные преобразования 
в сельском хозяйстве, творцы новых, экономически более 
выгодных подходов к решению производственных проблем, 
лишили крестьянина чувства малой родины, породив в осво-
бодившемся пространстве его души пустыню. По-моему, более 
страшного ощущения испытать не дано. Возникает резонный 
вопрос: «А есть ли выход из этой ситуации?» Безусловно, есть. 
Сейчас, как никогда, должна быть востребована инициатива 
по возрождению сел России, в том числе донских хуторов и 
станиц. Чего греха таить, в городах страны найдется немало 
желающих вернуться в родные места. Но вся беда заключается 
в том, что возвращаться действительно придется в пустыню. 
Ведь оголтелый волюнтаризм Хрущёва оказался настолько 
долгоиграющим, что и нынешним поколениям наследников 
преобразований чудака из курской глубинки приходится всем 
миром отмазываться от сумасбродства власти. Но русского 
человека надо возвращать на землю. 

(Продолжение следует).

«Толя, ты хороший писатель...» 
А.В.Калинин и М.А.Шолохов.

Пешком в бронзовый век
Археология | Областной лагерь «Возвращение к истокам» продолжает свою поисково-научную деятельность
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Виктор АБРАМОВ, 
член студии писателей имени  
М.Ю. Лермонтова

В конференц-зале Центра 
военно-патриотического вос-
питания «Музея-диорамы» 
состоялась творческая встреча 
с автором этого сборника. По-
вод самый что ни на есть юби-
лейный – ему исполнилось 75. 
В одном из стихотворений он 
пишет:

То духа взлёт, то торжество 
стихии…

Идёт, терпеньем 
удивляя век.

Жизнь мучила – он пел 
свои стихи ей,

Судьба решила: счастлив 
человек.

О творческом пути своего 
коллеги по перу рассказал ру-
ководитель студии писателей 
им. М.Ю. Лермонтова Михаил 
Лесников. Он напомнил основ-
ные этапы юбиляра. По обра-
зованию Александр Василье-
вич инженер-авиастроитель, 
офицер в отставке. Сорок 
семь лет проработал на Воро-
нежском авиазаводе, возглав-
лял конструкторское бюро 
расчётно-конструкторского 
отдела.

На счету Вощинского та-
кие сборники, как «Резонанс 
души», «Формула любви», 
«Интеграл», «Площадь По-
беды», «Русская радуга», 
«Над родником святых вос-
поминаний». А вот Юрий 
Фабричных написал музыку 
на стихи Александра Вощин-
ского «Воронежский фронт» 
и «Слава героям». Обе песни 
исполняет военный ансамбль 
«Дружина» 20-й  гвардейской 
армии.

Заслуженный работник 
культуры России, композитор 
Николай Тростянский в со-
дружестве с поэтом написа-

ли песню «Воронеж – город 
воинской славы», которую 
исполняет Воронежский на-
родный хор имени К.И. Мас-
салитинова. 

Творчество Вощинского 
известно не только воронеж-
цам. Он лауреат российских 
литературных конкурсов, в 
том числе - Всероссийского 
лермонтовского конкурса  
«Люблю Отчизну я…»

Председатель областного 
комитета общероссийской 
общественной организации 
ветеранов войны и военной 
службы, член Союза писате-
лей «Воинское  содружество» 

Александр Юрасов вручил 
Александру Вощинскому 
орден «За службу России», 
учреждённый Всероссийским 
комитетом ветеранов войны и 
военной службы. Член Союза 
писателей России Владимир 
Евтушенко в отзыве на книгу 
«Над родником святых вос-
поминаний», в частности, 
пишет: «Александру Вощин-
скому удалось сказать главное 
в своих откровениях, в стихах 
и балладах, в поэмах, которые 
на рубеже веков стали ис-
точниками документально-
художественного отражения 
истории нашей страны».

«Над родником святых воспоминаний»
круг чтения | Так названа одна из книг воронежского поэта Александра Вощинского

Виталий ЧЕРНИкОВ 
Фото ивана НеНашева

В областном художественном музее 
имени И.Н.Крамского проходит вы-
ставка «Титаник. 100 лет истории». 
Некоторые из фотографий-экспонатов 
уникальны. Историю лайнера можно 
проследить с периода его строитель-
ства. Есть на выставке, к примеру, фото 
огромной паровой машины «Титани-
ка» мощностью 50 тысяч лошадиных 
сил.  

Отплытие гигантского корабля на-
верняка попало в объектив не одного 
фотографа. Удивительно, но в музее 
имени И.Н.Крамского мы можем 
увидеть и то, что было потом, когда 
корабль отошёл от берега. Вот фото 
пассажиров, сделанное в один из 
первых дней путешествия. На перед-
нем плане – девочка и мальчик. Вот 
какие-то другие пассажиры в наряд-
ных костюмах позируют с домашними 
любимцами. Кто из попавших в кадр 
выжил – неизвестно. 

Впрочем, имена пассажиров, конеч-
но же, известны, и о судьбе некоторых 
можно узнать, посетив выставку. Как 
правило, это пассажиры первого клас-
са. Актриса Дороти Гибсон, выжив, 
сыграла себя в фильме «Спасшиеся с 
«Титаника», а потом лечилась от нерв-
ного расстройства. У автора некоторых 
фотографий, отца Фрэнка Брауна, был 
билет лишь на первую часть маршрута, 
он должен был сойти в Куинстауне. Во 
время путешествия он подружился 
с парой американских миллионеров: 
те предложили ему отправить со-
общение настоятелю в Дублин, чтобы 
попросить у него разрешения остать-
ся на борту до конца плавания в 
Нью-Йорк и даже готовы были опла-
тить билет до Нью-Йорка. В Куин-
стауне Браун получил ответ: «Сходи с 
этого корабля». Сошёл и спасся. 

Кстати, последняя из выживших 
пассажирок Элизабет Милвина Дин 
умерла совсем недавно, в 2009 году. 
На момент крушения ей было два с 
половиной месяца. 

Часть фотографий предоставил 
учёный-океанолог Анатолий Са-
галевич. Они рассказывают о со-
временном периоде в посмертной 
истории «Титаника». Российские 
океанологи сыграли важнейшую 
роль в исследовании затонувшего 
корабля – да и не только в исследо-
вании: именно на аппарате «Мир» 
двенадцать раз спускался к нему с 
научно-исследовательского судна 
«Академик Мстислав Келдыш» ре-
жиссёр Джеймс Камерон, работая над 
своим фильмом о трагедии «Тита-
ника». Во многом именно благодаря 
нашим учёным мы можем увидеть на 

фотографиях, как выглядит сейчас 
похороненный под километрами 
воды лайнер, побеждённый огром-
ным куском льда. 

В Воронеже выставка появилась 
благодаря сотрудничеству музея име-
ни И.Н.Крамского с питерским арт-
центром «В Перинных рядах». 

- Хотелось помочь посетителям 
выставки проникнуться атмосферой 
прекрасной эпохи, а также масштабом 
и драматизмом этой истории, - призна-
лась на открытии выставки её куратор 
Мария Лазарева, прежде чем провести 
для журналистов небольшую экскур-
сию по залу. 

Сто лет под водой 
Вернисаж | В воронежском музее проходит фотовыставка,  
посвящённая одной из самых масштабных катастроф начала ХХ века 
«Титаник» утонул уж сто лет назад, а его тайны человечество до сих 
пор не может разгадать. Первые сообщения о случившемся только 
появились в газетах, а все вокруг уже сочли катастрофу символич-
ной, предвещающей множество других, ещё более чудовищных 
катастроф. Александра Блока новость обрадовала. «Есть ещё оке-
ан», - записал он в дневнике. «Титаник» был для него кошмарным 
символом цивилизации – бездушной, упорядоченной, тотальной, - и 
всё равно бессильной против стихии. Одинокий ледяной айсберг, 
убийца супернавороченного по тем временам лайнера казался 
поэту, должно быть, этаким безмолвным партизаном-диверсантом, 
самой Природой направленный на бой с механическим врагом. 

Куратор выставки Мария Лазарева.

Песни  
над логом
28 июля около села Ново-
животинного откроется 
VII Благотворительный 
фестиваль русского твор-
чества «Песни Святого 
Лога». 

Павел ПОПОВ

По традиции областной 
литературный музей имени 
И.С.Никитина проводит этот 
фестиваль совместно с советом 
храма Михаила Архангела и 
администрацией сельского по-
селения в последние выходные 
дни июля. Собранные средства 
направят на завершение строи-
тельства здешнего нового хра-
ма и на помощь пострадавшим 
в Крымске. 

В 12 часов в логу у Святого 
источника откроется ярмарка 
народных ремесел и начнут-
ся мастер-классы, в которых 
могут принимать участие все 
желающие: взрослые и дети, 
авторы и исполнители, поэты 
и композиторы, дуэты и ан-
самбли. Их покормит обедом 
бесплатная полевая кухня. Ве-
чером состоится гала-концерт, 
составленный из лучших но-
меров. На второй день, в вос-
кресенье, ожидается паломни-
ческая программа, в том числе 
молебен во вновь строящемся 
храме Михаила Архангела и 
экскурсия в музей-усадьбу 
Дмитрия Веневитинова.

«Главное, что объединяет 
поклонников Святого Лога, 
– вера, которая в свое время  
породила русский народ, а не-
сколько лет назад дала начало 
и нашему фестивалю, – расска-
зывает его руководитель Елена 
Виноградова. – В этом году 
мы посвящаем его 330-летию 
Воронежско-Борисоглебской 
епархии и 180-летию обретения 
мощей святителя Митрофана 
– первого епископа Воронеж-
ского. Тот выдал дворянам Ве-
невитиновым благословенную 
грамоту на перенос храма из 
села Староживотинного в новое 
село, которое стало называться 
Новоживотинным, где и зароди-
лась вблизи Святого источника 
знаменитая усадьба».

География участников и го-
стей фестиваля давно уже пере-
шагнула пределы нашей обла-
сти. Съезжаются из различных 
городов и даже стран и главное 
– здесь есть место только людям 
с добрыми сердцами.
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КРИМИНАл

Спорт
Воронеж  и  область

Волевая победа «Локомотива»
Победой начали новый сезон лискинские «же-
лезнодорожники». В стартовой игре чемпионата 
«Локомотиву» противостоял старооскольский 

«Металлург-Оскол», который в качестве главного тренера 
возглавляет бывший форвард «Факела» Владимир Зинич. 
Игра началась для хозяев поля не лучшим образом: не 
успела стрелка циферблата пройти два круга, а лискинцы 
уже оказались в роли отыгрывающихся. Более того, вскоре 
«металлурги» были близки к тому, чтобы упрочить своё 
преимущество, но форварду Пронькову не хватило самой 
малости в завершающей стадии атаки. После этого подо-
печные Игоря Пывина встрепенулись и всё чаще стали 
угрожать воротам соперника. На 22-й минуте нападающий 
«Локомотива» Анатолий Якушев восстановил статус-кво, 
а под занавес первого тайма новобранец «железнодорож-
ников» Сергей Фаустов заработал пенальти и сам же его 
реализовал. Во втором тайме гости имели неплохие шансы 
для взятия ворот - чего только стоят два опаснейших удара, 
которые приняли на себя штанги ворот «Локомотива». 
Отметим, что и лискинцы не отсиживались в обороне, 
но забитых голов в этот летний вечер зрители больше не 
увидели. Теперь «Локомотив» отправится в гости к фут-
больному клубу «Орёл», который в первом туре уступил 
ФК «Губкин» с минимальным счётом 0:1.

Нет времени на отдых
Во французском городе Шамони прошёл ше-
стой этап Кубка мира-2012 по скалолазанию. 
Воронежская спортсменка Алина Гайдамакина 

завоевала серебряную медаль в дисциплине «скорость», 
уступив только спортсменке из Польши. Это уже вторая 
награда для Алины в рамках Кубка мира - в апреле в 
китайском Чунцине она завоевала «золото». По сумме 
двух этапов Гайдамакина лидирует в общем зачёте, опере-
жая ближайшую преследовательницу на 29 баллов. В 
дисциплине «трудность» хорошие результаты показали 
Евгения Маламид и Михаил Черников. Михаил вошёл в 
четвёрку лучших спортсменов квалификации, а Евгения 
заняла седьмое место. А 20 июля в Бриансоне (Франция) 
стартовал седьмой этап Кубка мира-2012 по скалолазанию 
в дисциплине «трудность». В турнире примут участие свы-
ше 115 спортсменов из 25 стран, и среди них воронежцы 
Евгения Маламид и Михаил Черников.

Команды выходят на старт
На старт первенства России среди команд тре-
тьего дивизиона МОА «Черноземье» выйдут 
пятнадцать коллективов: «Химик-Россошь», 

«Факел-М» (Воронеж), «Магнит» (Железногорск), «Хи-
мик» (Новомосковск), ФК «Елец», «Цемент» (Михай-
ловка), «Арсенал-2» (Тула), «Динамо-ДЮСШ» (Брянск), 
«Академия футбола» (Тамбов), «Авангард-2» (Курск), 
«Металлург-М» (Липецк), «Госуниверситет-Орёл» 
(Орёл), «Звезда-М» (Рязань), «Салют-М» (Белгород) и 
ФК «Калуга-2». Как видно из названий команд, основную 
долю в первенстве будут составлять молодёжные коллек-
тивы - дублёры клубов второго дивизиона. По мнению 
специалистов, главными фаворитами турнира станут 
россошанский и новомосковский «Химики», «Елец» 
и «Магнит». После расформирования по финансовым 
причинам представителя ФНЛ из Брянска теперь флаг-
маном футбола этой области значится клуб со скромным 
названием «Динамо-ДЮСШ». По планам руководства 
этой команды, как можно скорее вернуть «Динамо» про-
фессиональный статус, так что от «бело-голубых» можно 
ждать сюрпризов. Молодёжный состав «Факела» в ходе 
подготовки к турниру провёл четыре контрольных мат-
ча. Дублёры победили новоусманский «Олимпик» - 6:1 
и белгородский «Салют-М» - 3:0, а также уступили ФК 
«Елец» - 1:2 и «Выбору-Курбатово» - 0:3. 

Урожай наград
В Севастополе состоялись чемпионат и Кубок Рос-
сии по подводному ориентированию, общий зачёт 
которого выиграла сильнейшая команда страны из 

Новосибирска. Воронежцы в рамках Кубка страны завоева-
ли десять медалей, в рамках чемпионата - восемнадцать, 
и еще тринадцать наград в программе первенства России, 
став в итоге вторыми в общекомандном зачёте. Женская 
команда в составе: Светлана Вяткина - Светлана Тишани-
нова - Анна Анохина - Дарья Иванникова в Кубке России 
выиграла групповое упражнение, а в чемпионате страны 
уступила первое место «четвёрке» из Новосибирска. В 
мужской программе смешанная команда: Александр Ко-
рыстин - Андрей Бережной - Константин Янчук - Марина 
Селиванова и в Кубке, и в чемпионате была вторыми. 
Кстати, Марина Селиванова, которая в программе юнио-
ров в Севастополе завоевала ещё и пять индивидуальных 
наград, выполнила норматив мастера спорта России. Наи-
более успешно выступила в Севастополе Заслуженный 
мастер спорта России Светлана Вяткина, которая в рамках 
Кубка России в индивидуальных дисциплинах дважды 
поднималась на пьедестал почёта, а в чемпионате России 
завоевала пять медалей - два «серебра» и три «бронзы». По 
результатам севастопольских стартов Светлана Вяткина 
и Виктор Трифонов получили приглашение в состав на-
циональной сборной для участия в чемпионате Европы, 
который пройдёт в конце августа в Испании.

Первый круг позади
Команды второй группы первенства Воронежской 
области завершили программу первого круга. 
Долгое время во главе турнирной таблицы шли 

представители нижнедевицкого района - ФК «Выбор-
Курбатово-Д», но ничья в последнем туре с одним из 
аутсайдеров турнира - командой Рамони - отбросила 
курбатовцев на третье место. Отметим, что плотность в 
верхней части таблицы такова, что победитель первого 
круга - ФК «Лиски-Сахар» опережает преследователей - 
россошанский «Спартак» и «Выбор-Курбатово» всего на 
одно очко. Вмешаться в спор за награды первенства могут 
бобровский «Барс-1» и грибановский «ГМЗ-Ритм». Креп-
кими середняками в этом турнире себя зарекомендовали 
команды Нововоронежа, Павловска, Борисоглебска и 
Острогожска. Хотя обольщаться этими «достижениями» 
вряд ли стоит, ведь совсем недавно эти коллективы за-
давали тон даже в первой группе первенства области. А 
то, что футбольные полпреды Богучара, Рамони и Калача 
замыкают турнирную таблицу и вовсе выглядит недо-
разумением. Сейчас у всех двенадцати команд первенства 
области есть время поработать над ошибками, ведь второй 
круг начнётся ровно через месяц.

Леонид ХРУЩЁВ.

Фотоохотник Бровашов

человек и природа | Александр Бровашов – фотокорреспондент 
петропавловской районной газеты «Родное Придонье».  Он снимает  
портреты земляков, событийные фоторепортажи, а еще – природу  
родного края, которую он знает и любит 

И старается запечатлеть в кадре такие худо-
жественные откровения, которые подвластны 
далеко не всем.  Свои фотоработы он охотно 
дарит односельчанам, печатает в местной газете, 
устраивает фотовыставки. А ещё Александр Бро-
вашов активно публикуется в российской прессе 
– журналах  «Муравей», «Охота и охотничье 
хозяйство», «Наука и жизнь».  Дома у Александра 

Фёдоровича большая библиотека, многие книги 
– с автографами авторов. 

 Не раз у него в гостях был известный жур-
налист, писатель и натуралист Василий Песков.  
Вдвоём они неоднократно путешествовали по род-
ному краю и много снимали.  Вот и эти два снимка  
сделаны во время совместной фотоохоты.

Михаил ВязоВой.

Кулаком – по закону
Бывший начальник Борисоглебского меж-

районного отдела № 6 криминальной полиции, 
подполковник Виктор Быков обвиняется в 
совершении преступления, предусмотренного 
ст.286 УК РФ «Превышение должностных 
полномочий с применением насилия». 

В ходе расследования уголовного дела вы-
яснилось, что в мае 2011 года Быков в своем 
служебном кабинете избил двух граждан до такой 
степени, что им пришлось обращаться за меди-
цинской помощью. Бравый офицер добивался 
нужных ему показаний, а задержанные не хотели 
их давать. Главный принцип многих работников 
внутренних дел хорошо известен каждому: «Не 
хочешь добровольно, заставим силой». Вот и 
заставляют, благо кулаками люди в погонах 
научились работать отлично.

По сообщению Следственного управления, 
доказательств вины Быкова собрано немало, и 
потому его дело уже направлено в суд. Кулачный 
«блюститель закона» может получить наказание 
от трех до десяти лет лишения свободы. Суд, ко-
нечно же, разберётся по существу этого дела, но 
один из вопросов стоит наиболее остро и ответа 
на него пока нет. Руководство МВД не уставало 
заверять общественность, что в полиции работа-
ют теперь люди высокого нравственного уровня, 
прошедшие жесткий отбор. Вот и хотелось бы 
знать: много ли подполковников такого высоко-
го нравственного уровня охраняют нынче покой 
воронежцев?

Не успели снять с сайта Следственного управ-
ления эту информацию, как пришла новая.  В 
Павловске за административное правонарушение 
бросили 53-летнего местного жителя в камеру 
временного содержания райотдела МВД. Когда 
решили проверить его самочувствие, то было уже 
поздно, потому что гражданин висел в петле и 
никакого самочувствия не проявлял. Говорят, что 
он, возможно, покончил жизнь самоубийством. 
А возможно, ему помогли это сделать. И опять 
простой вопрос: как же наблюдают полицейские 
за поведением задержанных в ИВЦ или эти «ме-
лочи» их совсем не интересуют? Может быть, тот, 
кто случайно попал за решётку, перестаёт быть 
для них человеком со всеми его гражданскими 
правами? 

Борис ВаУЛиН.

Штраф за бессердечность
Центральным районным судом Воронежа 

с участием представителя прокуратуры рас-
смотрено гражданское дело по иску жителя 
Воронежа к городской клинической больнице 
№2 о взыскании денежных средств в сумме 200 
тысяч рублей за смерть сына. 

В июне 2009 года в больницу был доставлен 
молодой человек с колото-резаным ранением 
грудной клетки с повреждением легкого. Однако 
надлежащая медицинская помощь в больнице 
ему была оказана не сразу, поэтому он  скончался 
впоследствии от полученных травм. Нападавший 
был привлечён к уголовной ответственности за 
совершение преступления и понес наказание в 
виде восьми месяцев лишения свободы. 

Проведенная судебно-медицинская эксперти-
за «Всероссийского центра судебно-медицинской 
экспертизы» свидетельствовала о ненадлежащем 
и несвоевременном обследовании пострадавшего 
и неоказании ему экстренной квалифицирован-
ной хирургической помощи, что в свою очередь 
усугубило течение болезни и состояние больного 
и в конечном итоге привело к смерти. Суд, вы-
слушав заключение прокурора, удовлетворил 
иск, взыскав с больницы 200 тысяч рублей в 
пользу отца погибшего, сообщает прокуратура 
Центрального района Воронежа. 

Константин ШоМаХоВ.

Стоимость жизни – 500 рублей
Осуждены двое жителей Борисоглебского 

района, жестоко убивших таксиста за 500 ру-
блей. Теперь им придётся провести в общей 
сложности 45 лет за решёткой.

Случай произошёл ещё в ноябре 2009 года. 
Тогда 25-летний Максим Попов и 23-летний 
Анатолий Хамидов договорились напасть на так-
систа, чтобы захватить его автомобиль и ценные 
вещи. Имея в своём «арсенале» нож и шнур, они 
остановили ВАЗ-211540 со знаком «такси» и по-
просили довезти их до Поворино. Когда машина 
прибыла в пункт назначения, вместо оплаты, 
Хамилов, сидевший на заднем сиденьи, накинул 
на шею водителя шнур и стал его душить. Второй 
же злоумышленник воспользовался ножом и на-
нёс таксисту несколько ударов, чтобы тот не так 
активно сопротивлялся. Тем не менее мужчине 
удалось вырваться и выйти из автомобиля. Но да-
леко уползти он не смог: борисоглебцы догнали его 
и начали наносить ножевые ранения, пока тот не 
перестал подавать признаков жизни. Его тело они 
перетащили в ближайшую лесополосу. Обыскав 
одежду, они обнаружили кошелёк с 500 рублями. 
Кстати, завести автомобиль им тоже не удалось, 
так как сработало блокирующее устройство.

Суд приговорил Хамидова к 22 годам лишения 
свободы, а Попова – к 23. Это время им придётся 
провести в исправительной колонии строгого 
режима. Ещё они обязаны будут выплатить по 
500 тысяч каждый родственникам погибшего в 
качестве компенсации морального вреда, сооб-
щает прокуратура Воронежской области.

Мария ЩЕГЛоВа.

поздравительная открытка

Дорогой Игорь Степанович!
Сердечно поздравляем Вас с 

замечательным днём рождения!
Вы относитесь к категории 

замечательных российских ин-
теллигентов, активно участвую-
щих в возрождении и развитии 
отечественного образования и 
нашего воронежского края.

Ваши таланты, умение ра-
ботать, четко формулировать 
стратегические цели и решать 
сложнейшие задачи служат при-
мером, который воодушевляет, за-
ставляет поверить в собственные 
силы Ваших многочисленных 
учеников и соратников.

Окончив физический факуль-
тет Воронежского государствен-
ного университета в 1970 году, 
Вы прошли путь от инженера 
до проректора по экономике и 
программам развития, успешно 
защитили кандидатскую и док-
торскую диссертации. 

Вот уже десятилетие Вы 
возглавляете Воронежский го-
сударственный архитектурно-
строительный университет. Се-
годня Воронежский ГАСУ является 
одним из авторитетнейших рос-
сийских центров инженерного и 
творческого образования, поль-
зуется заслуженным авторитетом 
в строительной и дорожной 
отраслях.

Российские академическое 
и инженерное сообщества вы-
соко оценивают Ваш личный 
вклад в сохранение и развитие 
российской и территориальной 
систем высшего образования. 
Вам удалось за время работы в 
администрации Воронежской 
области создать действующую и 

сегодня региональную систему 
поддержки воронежской высшей 
школы.

Ваша успешная научно-
педагогическая деятельность по-
лучила российское и международ-
ное признание, многочисленные 
изобретения и патенты внедрены 
в производство.

Вызывает восхищение Ваша 
постоянная забота о студентах. 
Вы всегда подчеркиваете, что все 
студенты – Ваши дети и делаете 
все, чтобы помочь им стать актив-
ными гражданами новой России, 
востребованными успешными 
специалистами. 

Ваша организационная, ака-
демическая и творческая дея-
тельность успешно сочетается 
с большой общественной рабо-
той. Вы депутат Воронежской 
областной думы, председатель 
межконфессионального Совета 
при Воронежской областной 
думе, председатель Обществен-

ной палаты городского округа 
город Воронеж, член многих 
важных общественных советов и 
комиссий. Вся Ваша обществен-
ная деятельность направлена на 
построение гражданского обще-
ства, сохранение традиционных 
российских культурных и нрав-
ственных ценностей, воспитание 
толерантности, создание и сохра-
нение межконфессионального 
мира. В Воронежской области 
хорошо известны Ваши усилия 
как председателя Комитета по 
труду и социальной защите на-
селения Воронежской областной 
думы по защите прав граждан, 
нуждающихся в социальной под-
держке.

Ваша деятельность получила 
высокую оценку государства, Ми-
нистерства образования и науки 
Российской Федерации, органов 
власти региона и общественных 
организаций г.Воронежа.

Искренне верим, что Ваши 
способности и личные качества 
и впредь будут служить на благо 
развития и процветания россий-
ской науки и высшей школы.

Мы искренне желаем Вам, 
глубокоуважаемый Игорь Степа-
нович, крепкого здоровья, испол-
нения всех творческих планов, 
реализации всего начатого и 
задуманного. 

С искренним уважением,
Ректорат, преподаватели, 

сотрудники, 
студенты, аспиранты 

Воронежского  
государственного 

архитектурно-строительного 
университета.

Сегодня отмечает свой юбилей

И.С.Суровцев

поздравительная открытка

С юбилеем И.С.Суровцева
Уважаемый Игорь Степанович! Примите наши самые теплые поздравления с днём рождения!!! 

Пусть накопленный жизненный опыт и мудрость помогут достичь Вам новых высот!!! Пусть сбудут-
ся Ваши сокровенные желания и устремления, сохранится все хорошее, что есть в Вашей жизни и 
преумножатся мгновения радости, любви и оптимизма. Желаем, чтобы Удача, Успех и Вдохновение 
были верными спутниками во всех Ваших начинаниях, а здоровье и благополучие – в ежедневной 
жизни. Настойчивости и терпения в решении каждодневных задач!!! 

Директор НП «ВГАСУ-строй» А.Н.Борисов.
Директор НП «ВГАСУ-проект» В.В.Головин.
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пшеницу 
фуражную
урожая 2011-2012 года.

Цена – договорная, 
оплата – в течение 
3 банковских дней 
по факту поставки. 

Тел: 8 (919) 1821203,  
8 (47391) 3-54-08.

ооо «лиСКо Бройлер»
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реклама

ВОПРОС «КОММУНы»?
Как часто вы посещаете музеи Воронежа?

Ирина МАКАРОВА, студентка:
- Раз в два месяца точно. Самые посещаемые  из них - изо-

бразительного искусства имени И.Н.Крамского и областной 
краеведческий. В последний раз ходила на выставку в галерею 
«Х.Л.А.М». Там были представлены пейзажи. Понравилось!  

Людмила ЕВГЕНЬЕВНА, преподаватель:
-Стараюсь не пропускать ни одного вернисажа. В мае в музее 

имени И.Н. Крамского любовалась картинами Марка Шагала. 
Любопытной оказалась выставка детского рисунка в Выставочном 
зале Союза художников. Особенно порадовала меня работа, где 
изображён кот в кепке!

Михаил ПОНОМАРЕВ, механик:
- Для меня музей – это мой дом. Так, в  одной из комнат экспо-

нируется моя домашняя мебель, в другой - кухонный гарнитур. 
Ну а, если честно, я никуда не хожу, в музеи тем более! Времени 
нет, да я и не поклонник живописи. 

Лидия ФЕДОРОВНА, пенсионерка:
-Я уже не в том возрасте, чтобы куда-то ходить. Ноги больные, 

до магазина и то сложно дойти. А внук мой ходит. Правда, не сам, 
а когда школа организовывает культпоход в музей.

Александр ДОЛГОВ, аниматор:
-Вообще-то я живу сейчас в Москве. Но когда приезжаю в свой 

родной город, то обязательно иду в музей имени И.Н.Крамского. 
Вот и сейчас собираюсь посетить недавно открывшуюся выставку 
«Титаник. 100 лет истории». Надеюсь на массу новых впечатлений 
и знаний о легендарном корабле. 

опрос провела анна зыБцЕВа.
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Продается 
земельный участок 

площадью 2,2 га, 
расположенный по адресу: 

Воронежская область, 
Нижнедевицкий район, пос.Курбатово, 

ул.Школьная (бывшая территория элеватора).
Обращаться по телефону 473-277-87-46.

1. серия ВВВ №0571117162, 
2. серия ВВВ №0568241235,
3. серия ВВВ №0568241236,
4. серия ВВВ №0568241237,

5. серия ВВВ №0568241254,
6. серия ВВВ №0583889103, 
7. серия ВВВ №0583889838,
8. серия ВВВ №0571117199,

Утерянные бланки БСО

9. серия ВВВ №0571117206 
следует считать недействительными. 

Договор страхования по данному полису не заключался,  
денежные средства не принимались.НОВОСТИ одной строкой

twitter.com/KommunaNews

Реклама.

Летят гуси.

Перед закатом солнца.
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